
Большие очереди на Пушкин
ской площади, как и в 1990 го
ду, ведут в первый российский 
McDonald’s. Только если 32 го
да назад люди стояли здесь по 
нескольку часов, чтобы попро
бовать диковинные бургеры, 
то теперь москвичи пытаются 
наесться американского фаст
фуда напоследок. Ведь утром 
они прочитали о закрытии 
всех 850 ресторанов этой сети 
в России. В очереди даже на
шлись предприимчивые «биз
несмены»: они начали пере
продавать еду в десятки раз 
дороже. Об остановке работы 
сообщило руководство и дру
гих популярных ресторанов 
быстрого питания: KFC, Pizza 
Hut. А вот директор по комму
никациям российского отделе
ния Burger King Иван Шестов 
сообщил, что эта сеть продол
жат работу. Кроме того, запла
нировано открытие новых то
чек, несмотря на трудности 
с поставками. 
Студентка Татьяна Новак то
же стоит в очереди. Девушка 
призналась, что будет скучать 
по McDonald’s.
— Там всегда можно было бы
стро и недорого поесть, — го
ворит Татьяна. Хотя, про
должает мысль девушка уже 
веселее, это неплохой шанс 
отказаться от вредной и кало
рийной пищи.
Общественный омбудсмен по 
ресторанному бизнесу, вице
президент Федерации ресто
раторов и отельеров России 
Сергей Миронов рассказал, 
что сейчас большинство за

падных брендов уходят с рын
ка очень странно.
— Договоры аренды они не 
расторгают, сотрудников не 
увольняют — им продолжают 

платить зарплаты. На самом 
деле это очень дорогостоя
щее мероприятие, — сказал 
Сергей Миронов. — Да и тор
говые центры могут нало

жить на эти компании штра
фы за неработающие ресто
раны или вообще растор
гнуть договоры аренды.
Омбудсмен отметил, что, на 

его взгляд, платить 
зарплаты и аренду 
McDonald’s сможет 
недолго: пример
но от одного до 
трех месяцев. 
— И в таком слу
чае возникает во
прос: все эти ком
пании, которые 
сейчас подчиня
ются какимто 
санкциям, наде
ются, что потом 
приказы изменят

ся? Коллегамрестораторам 
я рекомендую добавить 
в свои меню бургеры! Спрос 
на них точно повысится, — 
отметил Сергей Миронов.

Уход крупных игроков с рын
ка — отличная возможность 
занять освободившиеся пози
ции и увеличить свое влияние 
для отечественных сетей. 
Приток клиентов в ближай
шее время ожидают популяр
ные кафе «Крошкакартош
ка», «МуМу», «Шоколадница» 
и многие другие.
— Сейчас наша главная зада
ча — это, конечно, сохранить 
существующий бизнес. А по
том мы будем пробовать раз
виваться, — рассказала руко
водитель направления по 
коммуникациям департа
мента маркетинга и рекла
мы «Шоколадницы» Валерия 
Сливка.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера несколько 
западных сетей 
ресторанов бы-
строго питания 
приостановили 
работу в России. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснила, 
как это отразит-
ся на отече-
ственном рынке 
общепита.

Льготами пользуется каждый 
третий житель города
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) утвердил 
задачи развития системы со-
циальной защиты на теку-
щий год.

Доплаты к пенсиям, льготы, 
пособия и различные соци
альные услуги получают 
4,5 миллиона москвичей — 
каждый третий житель. Ос
новными группами, нуждаю
щимися в поддержке, являют
ся старшее поколение, семьи 
с детьми, инвалиды и жители 
с низкими доходами. 
Особое внимание старшим 
москвичам. Так, социальный 
стандарт минимального дохо
да неработающего пенсионе
ра с начала года вырос и соста
вил 21 193 рубля в месяц. Ре
шено поддержать в 2022м 
и востребованный проект 
«Московского долголетия». 
Его сеть решено расширить.

— С учетом улучшения эпид
ситуации в марте работа 
кружков и секций программы 
«Московское долголетие» бу
дет возобновлено в полном 
объеме, — заявили в мэрии.
С начала года проиндексиро
ваны пособия для семей с деть
ми. Достижением Москвы ста
ло увеличение числа много
детных семей — в 2,7 раза за 
последние десять лет.

Для малообеспеченных се
мей, которым необходима 
адресная помощь в покупке 
продуктов, детских товаров, 
бытовой техники, действуют 
электронные социальные сер
тификаты. А для поддержки 
семей, находящихся в труд
ной жизненной ситуации, 
в Москве работают 26 «Моих 
семейных центров», а также 
кризисный и социальнореа
билитационные центры, 
в том числе для несовершен
нолетних.
Также в Москве проведена 
большая работа для решения 
проблемы сиротства. Доля де
тей, находящихся на воспита
нии в семьях, выросла в пол
тора раза за 11 лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Снизят налоги 
для граждан
Премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин (на фото) обозна-
чил план действий кабмина 
для стабилизации российской 
экономики.

Так, правительство предлагает 
освободить граждан с банков
скими вкладами более милли
она рублей от НДФЛ с процен
тов по ним за 2021–2022 годы. 
Второе предложение — повы
сить планку налога на роскошь 
для владельцев автомобилей 
с 3 млн до 10 млн руб лей. Ины
ми словами, налог будет счи
таться с десяти миллионов, 
а не с трех, как было раньше. 
Работать такая норма станет 
уже в нынешнем году. Также 
предполагается упростить раз
работку градостроительной 
документации, продлить дого
воры аренды земли и упро
стить регистрацию построен
ных объектов. 
— Большой комплекс мер раз
работан для помощи строи
тельной отрасли. В текущих 
условиях наша главная зада
ча — не дать стройке остано
виться. Это важно прежде все
го для миллионов наших граж
дан, которым нужны новые 
дома, квартиры, а также для 
профильного бизнеса, — зая
вил премьерминистр.
Правительство также намере
но поддержать гостиничный 
бизнес России, находящийся 
в непростой ситуации.
— Через снижение некоторых 
платежей государству, — уточ
нил премьерминистр. 
В итоге правительство вчера 
поддержало обнуление ставки 
НДС для компаний гостинич
нотуристической сферы.

Поддержат и авиацию.
— Мы поможем авиаперевоз
чикам сохранить парк ино
странных самолетов, — заве
рил премьер, впрочем, не 
уточнив, каким образом будет 
выполнена задача.
По его словам, правительство 
также предусмотрит ответные 
меры на санкции Запада.
— Введем ответные ограниче
ния для стран, которые запре
щают нашим морским судам 
заходить в их порты, — уточ
нил Михаил Мишустин.  
Также, по словам премьера, 
правительство сейчас готовит 
документы о запрете ввоза 
в Россию и вывоза из страны 
некоторых видов продукции, 
сырья, оборудования и ком
плектующих к нему. Он на
помнил, что по указу прези
дента России ограничение бу
дет действовать в случае не
дружественных действий со 
стороны ряда государств. 
— Это решение позволит обе
спечить экономическую безо
пасность, гарантировать бес
перебойную работу промыш
ленности и сельского хозяй
ства, — пояснил премьер. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Вчера президент Российской Федерации Владимир Путин поручил в кратчайшие 
сроки устранить бюрократические проволочки, мешающие размещать в российских 
семьях эвакуированных из Донбасса детей-сирот
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Блины вместо бургеров
Столичные торговые центры могут расторгнуть договоры аренды  
с временно закрытыми ресторанами быстрого питания

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей представляет

Эффективный диалог. Специалист 
по разрешению конфликтных 
ситуаций поделился с «ВМ» 
тонкостями своей работы  ➔ СТР. 5

сетевое вещание

Следите за счетчиком. Сколько 
тратят на жилищнокоммунальные 
услуги наши европейские соседи 
и как они научились экономить  ➔ СТР. 6

городская среда

Ваше здоровье. Столичное 
правительство ведет активную 
работу по развитию спортивной 
инфраструктуры  ➔ СТР. 7

СУРЕН ВАРДАНЯН
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Лично я не вижу глубокой тра-
гедии в том, что зарубежные 
сети быстрого питания уходят 
из России. Понятно, что от то-
го, к чему мы все уже привык-
ли, отказываться нелегко. 
Это может повлиять на настро-
ение общества, но критичного 
тут ничего нет. Существует 
много российских аналогов, 
которые могут быстро отреаги-
ровать и занять свободную ни-
шу. Тем более большая часть 
продукции производилась 
в России. Это просто вопрос 
организации нового операто-
ра. И как мы видим, государ-
ство готово оказывать систем-
ную поддержку ресторанному 
сообществу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Некоторые 
зарубежные 
сети планируют 
открывать новые 
заведения

Вчера 12:17 Студентка Татьяна Новак узнала, что часть зарубежных ресторанов быстрого питания приостанавливает свою работу из-за санкций, и пришла съесть 
на прощание бургер. Однако, по мнению экспертов, отечественные компании будут готовы занять освободившиеся ниши и накормить москвичей с любым достатком  

Подлый поступок 
Запада

Мое утро начинается с того, что я смо
трю новости, как идет специальная во
енная операция на Украине. Считаю, 
что человек, вне зависимости от рода 
деятельности, должен быть в первую 
очередь гражданином государства, бо
леть за его безопасность, радоваться 
успехам страны. Конечно, происходя
щие события у меня, как и у многих 
других людей, вызывают пережива
ния. Но ведь все мы не меньше пережи

вали изза того, что НАТО окружает 
Россию: поставляет на Украину ору
жие, строит на Черном море свои базы. 
Я уверен, что Запад в этой ситуации 
преследует одну цель — уничтожить 
Россию, стравив с Украиной. 
Наша страна мощная, большая и бога
та на природные ресурсы, что мешает 
мировому господству Америки. Это 
безумно обидно и больно, что когдато 
родственная нам республика Украина 
теперь воюет с нами. Ведь мы одной ве
ры и на протяжении многих веков бы
ли вместе. Но у России не было выбора, 
потому что Запад нагло себя вел и на
рушал все договоренности между стра
нами, мечтал превратить нас в рабов. 
Я считаю, что наш президент Владимир Путин — великий 
патриот. Он решился на ответственный шаг — защищать 
нашу Родину. А наши солдаты спасают Россию, за что им 
низкий поклон. Честь и хвала каждому, кто обеспечивает 
наше победное шествие и спасает наш народ от нового фа
шизма и национализма. То, что Запад сейчас не допускает 
наших спортсменов на соревнования, отказывается рабо
тать с российскими культурными деятелями, это прежде 
всего попытка посеять недовольство внутри нашей стра
ны. Это очень низко и подло. Поэтому сейчас мы должны 
все объединиться вокруг нашего президента. Неважно, 
какие у нас политические взгляды — наше прямое согласие 
и участие помогает военным выполнять святую миссию: 
спасать нашу жизнь и жизни будущих поколений. Это 
и есть настоящий патриотизм.

Настоящий патриотизм — спасать жизни россиян 
и жизни будущих поколений нашего народа, счи-
тает живописец, народный художник СССР Алек-
сандр Шилов. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
МЕТРОПОЛИТЕНА ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!
ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

По данным Союза управ-
ляющих ресторанами 
России, сфере не хватает 
около от 25 до 30 про-
центов кадров. Около 
62 000 человек работа-
ют в McDonald’s по всей 
стране. По данным част-
ного исследовательско-
го холдинга, в 2021 году 
53,7 процента москви-
чей хотя бы раз посеща-
ли ресторан быстрого 
питания. Почти 68 про-
центов этих походов бы-
ли в рабочие дни. За год 
москвичи в среднем едят 
фастфуд 38 раз. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
➔ СТР. 2, 3, 5
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не могу  
молчать

АЛЕКСАНДР 
ШИЛОВ
ЖИВОПИСЕЦ, 
НАРОДНЫЙ 
ХУДОЖНИК СССР
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Здесь люди привыкли 
к тьме, но ждут они света

До поселка колонна движется 
строго по асфальтовой доро-
ге. Съезжать на обочину нель-
зя — есть риск нарваться на 
мину. Меньше недели назад 
Сопино удерживали нацбаты. 
Сейчас из видимых следов 
остались лишь экстремист-
ские лозунги на противотан-
ковых ежах и брошенные ог-
невые позиции. Но нет гаран-
тий, что отступающие не 
оставили замаскированных 
«подарков».
— Собирайте людей! Зовите 
всех! — глава Общественной 
палаты ДНР Александр Коф-
ман замечает двух местных, 
идущих по улице Степной. По-
жилой мужчина несет пятили-
тровые бутылки для воды, ря-
дом — его жена с решитель-
ным лицом и повязкой на ру-
ке. Это Виктор и Валентина 
Кузенковы — местный актив.
— Все в подвале той двухэтаж-
ки, идемте! — Валентина ука-
зывает дорогу. Обстановку 
докладывает будничным то-
ном, как троечник, зазубрив-
ший урок. — Здесь нас около 
130 человек. Умер только 
один, от холода. Еду нам при-
возят ежедневно. Приезжали 
МЧС, смотрели, как починить 
свет. Привозили пленку, гума-
нитарка приходила.
Подходим к дому. Кофман от-
правляется разгружать гумпо-
мощь. Виктор Кузенков начи-
нает разговор «за жизнь».
— Война, мил человек, война 
здесь, — словно в подтвержде-
ние его слов раздается резкий 
шум и треск. «Прилет». Голова 
инстинктивно дергается 
в сторону источника звука. — 
Да не пугайтесь. Мы привык-
ли за восемь лет.
В поселке нет электричества, 
газа и воды. 26 февраля про-
пала и связь. В тот же день Ку-
зенковы говорили по телефо-
ну с сыном. Валентина просит 
дать ей трубку позвонить ему 
в Мариуполь. Но связи нет.
— 26 февраля сын нам сказал: 
«Мама, мы в порядке, сидим 
в бомбоубежище». И все, с тех 
пор мы больше не связыва-
лись, — вздыхает Валентина 

Кузенкова. — Мы в убежище, 
он в убежище. Мы без детей не 
поедем никуда.
Виктор Кузенков, пошарив по 
земле, находит осколок снаря-
да. Из тех, что несколько дней 
назад падали на поселок.
— Свеженький, не ржавень-
кий! Возьми на память, — 
убираю осколок в карман. 
Виктор продолжает рассуж-
дать: — Удачно прошел налет. 
Разрушения большие, а никто 
сильно не пострадал.

Под землей
Подсвечивая ступени фонари-
ком, спускаюсь в подвал. Мой 
проводник — местная жи-
тельница Нина Матера. Пока-
зывает обжитые помещения.
— Я 46 лет уже здесь живу. 
Внучка моя в Питере, дети — 
кто где. Одного сына уж 16 лет 
как нет. И дочка сейчас за Кие-
вом. Я осталась одна. Мне 
72 года, куда мне ехать? Вся 
родня здесь. Одна сестра в Ма-
риуполе, вторая, племянники.
Коридор упирается в дверь 
комнаты. Нина Антоновна 
пропускает меня вперед. На 
кровати под грязным толстым 
одеялом прижались друг 
к другу две женщины. Заме-
тив фонарь, одна из них при-
поднимается. Видны седые 
волосы. Нина Матера пред-
ставляет «жильцов»: Лидию 
Антюхову и ее дочь Марину.
— Передайте, кому сможете: 
у нас родня за Уралом, Злато-
уст, Челябинская область! — 
Марина Антюхова начинает 
сумбурно тараторить, забра-
сывая информацией, которая 
может помочь найти род-
ственников. Голову не подни-
мает — любое шевеление оде-
яла может отнять драгоценное 
тепло. — Отец матери моей 
Петр Леонтьев, маме 22 фев-
раля исполнилось 85 лет. Я ро-
дилась здесь, мне 58.
Записываю координаты 
и иду за Ниной Антоновной. 
Она увлекает в другой конец 
коридора. Сворачиваем на-
право. Снова комната. Захо-
дя, свечу фонариком на пол, 
чтобы никого не ослепить — 

люди здесь успели привы-
кнуть к темноте. В тусклом 
свете видна куча одежды, на-
крытая шерстяным платком. 
Рядом с ней женщина лет пя-
тидесяти. 
— Это Тамара Дацюк, — ше-
потом подсказывает Нина Ан-
тоновна. 
На полу — закупоренная вин-
ная бутылка. В углу  — едко 
пахнущее ведро. Здороваемся 
с Тамарой. Из-под шерстяного 
платка в углу вдруг показыва-
ется лицо. «Куча» оказывается 
пожилой женщиной, обнима-
ющей себя, чтобы сохранить 
тепло. Это мать Тамары — Га-
лина Дацюк.

— Мне 8 марта исполнилось 
90 лет, —  голос звучит скрипу-
че, слова идут тяжело.
Нина Антоновна извиняю-
щимся тоном добавляет: 
— Не до праздников было, но 
принесли поесть, что у кого 
было. Нам ведь и готовить 
здесь негде, — разводит рука-
ми Матера.
Большую часть дня Галина Да-
цюк сидит так, как мы ее и за-
стали: опустив голову на коле-
ни и согнув спину колесом. На 
большее сил не хватает. За 
время в убежище Галина Да-
цюк начала слепнуть и глох-
нуть, перестала ходить. Без 
дочери она не справляется 
с бытовыми потребностями. 
— Воды нет, мама уже 14 дней 
немытая, — извиняющимся 
тоном говорит Тамара.
Она ведет в соседнюю комна-
ту. Здесь хранятся их немно-
гочисленные пожитки. Убе-
гая в подвал, Тамара успела 

схватить лишь свою дамскую 
сумочку. Перебирает ее со-
держимое.
— Паспорт, пенсионное, ле-
карства… Взяла маме параце-
тамол, аллохол — печень бо-
лит. И от бессонницы. Как это 
началось, я плохо сплю. Тут 
еще таблетки, — присматри-
вается к упаковке и вдруг на-
чинает хохотать, почти захле-
бываясь: — От диареи!
Смех переходит в истериче-
ский. Нина Матера мягко вы-
водит меня из подвала.
— Она не в себе, пыталась по-
кончить с собой, — объясняет 
Нина Антоновна. — Такую ис-
терику вчера закатила! Мы 

сказали: не кричи 
просто так! Что ес-
ли тебе станет пло-
хо, будешь так же 
кричать, а мы не 
поймем.

От окраины 
к центру
Нина Матера ведет 
по улице с гордым 
названием Цен-
тральная. Женщи-
на будто старается 
рассказать все, что 

было за время ее жизни в по-
селке. Пока идем, пытаюсь 
найти хоть один уцелевший 
дом. Не выходит. Где-то в щеп-
ки разбита крыша, где-то 
снесло этаж. У одного из до-
мов — покореженный остов 
автомобиля. Во время бом-
бежки его отнесло волной.
— Там четыре квартиры «сло-
жились», здесь разбило вто-
рой этаж, — перечисляет Ни-
на Матера. Останавливаемся 
у дома с пустыми окнами. — 
А это мой дом. Больше всех 
пострадал. Куда нам идти?
Когда началась бомбежка, 
Нину Антоновну вынесло 
взрывной волной. Говорит, 
потеряла сознание и частич-
но память. Повредила руки. 
Без этого рассказа догадаться 
было бы сложно: под стать 
своей звучной фамилии Нина 
Антоновна бодро, почти 
вприпрыжку проводит экс-
курсию. Руки зажили. Теперь 

Матера надеется, что восста-
новится и мир.
У соседнего дома мужчина на-
правляет сливную трубу 
с крыши в пятилитровку, на-
полняя ее мутной водой. Ря-
дом на земле уже стоит пара 
полных бутылок. На трубе 
установлена воронка — си-
стема сбора. Заметив журна-
листов, мужчина начинает 
кричать. Будь мы в эфире, его 
речь звучала бы азбукой Мор-
зе. Сплошные пикающие «ти-
ре» с редкими вкраплениями 
цензурных слов. Невозможно 
винить. Исстрадавшаяся ду-
ша изливает эмоции бурным 
водопадом.
— Дождь прошел, воды набра-
ли! Пришли, а воды нет! Когда 
подвезут? — орет Алексей Зу-
ев. Паузы, чтобы представить-
ся, он не делал. Имя подсказа-
ла Нина Антоновна. — Ничего 
у нас здесь нет!
Возвращаемся в начало ули-
цы. Нина Антоновна отодви-
гает кусок шифера, подпира-
ющий двери подъезда. Прохо-
дим в дом. Двери криво стоят 
у проемов. Интерьер одной из 
нижних квартир остался поч-
ти нетронутым. Ковер на сте-
не, почти чистая мебель, уце-
левшая посуда — если не 
брать во внимание выбитые 
стекла, квартиру можно счи-
тать пригодной для жилья.
— Женщина здесь жила, ее по-
хоронили незадолго до бом-
бежки, — поясняет Нина Ан-
тоновна и показывает на вто-
рой этаж. — Там двери закли-
нило. В одной из квартир жил 
попугай. Но туда было не по-
пасть. Орал, пока не подох.
На обратном пути останавли-
ваемся рядом с брошенными 
украинскими позициями: 
Кофман замечает кота. Выма-
ниваем животное. Кота назы-
ваем Укропчик. Это един-
ственное украинское, что 
здесь готовы принять. Со-
вместное с ними прошлое 
осталось позади. Теперь от 
дончан и россиян зависит, ка-
ким станет будущее.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

АЛЕКСАНДР КОФМАН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ ДНР
В ближайшее время в Сопино 
начнут подвозить гуманитар-
ную помощь: продукты пита-
ния, одежду, предметы лич-
ной гигиены и все остальное, 
что нужно людям. МЧС скоро 
начнет проводить в поселок 
воду, свет и газ, восстановит 
коммуникации. Очень хорошо, 
что зима наконец-то заканчи-
вается, хотя бы с отоплением 
сейчас не нужно решать во-
прос в срочном порядке. 
Потом восстановим, оно будет 
работать. Скоро в Сопино на-
значат председателя. Уже 
есть претендент. Он как раз 
завтра поедет на совещание 
в райцентр — Новоазовск. 
Он, конечно, пока никем не на-
значен, но, так как он самый 
активный, его вполне могут 
поставить на этот пост.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

хроника

8:20
Украинские военные 
13 раз обстреляли семь 
населенных пунктов 
в Луганской Народной 
Республике.
■
9:03
В Россию из Донбасса 
и с Украины прибыли 
уже более 204 тысяч 
человек.
■
10:16
В МИД России сообщи-
ли, что Москва в бли-
жайшее время намерена 
подготовить адресные 
торгово-финансовые 
ограничения в ответ 
на западные санкции.
■
11:38
Глава ДНР Денис Пуши-
лин заявил, что их армия 
освободила уже 74 на-
селенных пункта.
■
12:19
Конституционный суд 
России вышел из Конфе-
ренции европейских 
конституционных судов.
■
13:53
Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий 
Песков заявил, что безо-
пасности и стабильности 
Крыма и Севастополя 
ничего не угрожает.
■
15:51
Лидеры 27 стран Евро-
пейского союза на сам-
мите в Париже, который 
стартует сегодня, обсу-
дят введение новых 
санкций против России. 
Об этом сообщил пред-
ставитель ЕС. Также 
на саммите поднимут 
вопрос о членстве Укра-
ины. Ее заявку будут 
рассматривать отдельно 
от Грузии и Молдавии.
■
16:20
Премьер-министр Ни-
дерландов Марк Рютте 
назвал нерациональной 
для Евросоюза идею 
о незамедлительном от-
казе от импорта россий-
ских нефти и газа.
■
17:01
По данным Минобороны 
России, за время спецо-
перации уничтожено 
2786 объектов военной 
инфраструктуры 
Украины.

Спецкор «ВМ» 
передает из по-
селка Сопино, 
что в 12 киломе-
трах от Мариу-
поля. 5 марта 
войска России 
и ДНР освободи-
ли этот пункт 
от украинских 
карателей. Се-
годня туда с гум-
помощью вые-
хали донецкие 
общественники.

специальный 
репортаж

Сработали 
на опережение

Слаживали они, да не сложилось 
у них. Российская военная разведка 
захватила документы с планами воен-
ного командования Украины атако-
вать республики Донбасса в марте. 
О сорванной наступательной опера-
ции киевского режима сообщил глава 
Департамента информации и массо-
вых коммуникаций Минобороны Рос-
сии генерал-майор Игорь Конашен-

ков. В подтверждение слов представил оригинал секрет-
ного приказа командующего национальной гвардией 
Украины генерал-полковника Николая Балана. Подпи-
санный 22 января 2022 года приказ «Об организации под-
готовки батальонной тактической группы 4-й бригады 
оперативного назначения для выполнения боевых (спе-
циальных) задач в операции объединенных сил в составе 
бригады вооруженных сил Украины». В соответствии 
с документом была поставлена задача с 7 по 28 февраля 
2022 года организовать боевое слаживание националь-
ных гвардейцев с военнослужащими 
80-й отдельной десантно-штурмовой 
бригады ВСУ. Пояснение для людей 
штатских: нац гвардия — это внутрен-
ние войска. 80-я ДШБ, армейское сое-
динение, должна была пробить линию 
обороны ДНР и ЛНР, а идущие вслед за 
ее боевыми порядками солдаты 4-й 
БОН национальной гвардии Украины 
«зачистить» захваченную территорию 
от «сепаров». То есть выполнить кара-
тельную миссию.
Все у них со слаживанием шло хоро-
шо, по плану, но зря на Украине поски-
дывали с постаментов памятники ге-
нералиссимусу Российской империи 
Александру Васильевичу Суворову. У нас же его опыт про-
должают изучать. Как оказалось, и сегодня он пригодил-
ся. «В военных действиях следует быстро сообразить — 
и немедленно же исполнить, чтобы неприятелю не дать 
времени опомниться», — учил Суворов. Так Россия и по-
ступила. Украинские военные собирались завершить 
подготовку к наступлению на Донбасс 28 февраля, но спе-
циальная военная операция российской армии сорвала 
эти планы. Генерал-майор Игорь Конашенков напомнил, 
что в феврале западные СМИ тиражировали заявления 
киевского режима об отсутствии каких-либо планов воо-
руженного захвата Луганска и Донецка, стремлении ре-
шать все вопросы «политико-дипломатическим путем». 
«Однако оригиналы секретных боевых документов нацг-
вардии Украины однозначно доказывают лживость этих 
заявлений», — сказал официальный представитель Ми-
нобороны России.
Одно только, по словам Конашенкова, пока остается не-
выясненным до конца: степень вовлеченности США 
и НАТО в планирование карательной операции Украины 
на Донбассе. Однако известно, что именно западные во-
енные инструкторы «натаскивали» 4-ю БОН украинской 
нацгвардии по программам натовского стандарта подго-
товки. Стандарты эти применялись в Ираке, Ливии, Афга-
нистане: «ковровые» бомбардировки и массовое уничто-
жение людей. Поэтому неудивительно, что в секретном 
приказе командующего нацгвардии Украины так много 
внимания уделено вопросам тщательного отбора лично-
го состава, обследованию всех солдат психологами и обе-
спечению их высокой мотивации. У палачей должны 
быть крепкие нервы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Руководство университета приглашает 
абитуриентов из республик учиться бесплатно
Вчера декан факультета 
управления и политики Мос
ковского государственного 
института международных 
отношений Генри Сардарян 
заявил, что ребята из ДНР 
и ЛНР смогут бесплатно 
учиться в вузе. 

Возможность поступить 
в МГИМО на бюджетные ме-
ста появится у десятерых вы-
пускников школ из народных 
республик.
— Шанс обучаться в нашем 
университете будет еще у пя-
терых беженцев из городов, 
где сейчас проходит спецопе-
рация, — сообщил Генри Сар-
дарян.
Летом 2022 года абитуриен-
там предстоит пройти кон-
курсный отбор. Их проверят 
на знание иностранных язы-
ков, а также профильных дис-
циплин факультета — исто-
рии и обществознания. 
— Мы решили, что конкурс бу-
дет проводиться на террито-

рии Донбасса. Там нам пред-
стоит найти тех ребят, которые 
интересуются дисциплинами 
нашего факультета, — расска-
зал Генри Сардарян. — Нам 
важно найти студентов, кото-
рые будут обучаться по про-
граммам, связанным с госу-
дарственной политикой, 
управлением большими дан-
ными и различными междуна-
родными проектами.
Декан добавил, что такая ини-
циатива реализуется совмест-
но с российской медиагруп-
пой. Именно она оплатит обу-
чение студентов в МГИМО, 
многие из которых после 
окончания университета 
успешно работают в органах 
государственной власти. 
— Факультет управления и по-
литики — один из самых пре-
стижных в нашем универси-
тете. Поэтому у ребят из ДНР 
и ЛНР появится возможность 
получить качественное обра-
зование, — сказал предсе-
датель совета директоров 

медиа группы, которая опла-
тит обучение студентов, Кон-
стантин Малофеев. — На дан-
ный момент наша страна на-
ходится в том же положении, 
в каком она была в 2014 году. 
Тогда российские вузы выде-
ляли квоты крымчанам, что-
бы помочь им быстрее адап-
тироваться к нормальной 
жизни после присоединения 
полуострова к России. Наде-
юсь, что этот опыт даст поло-
жительные результаты. 
В течение недели руководите-
ли МГИМО и медиагруппы 
подпишут соглашение о со-
трудничестве. Этот документ 
определит конкретные сроки 
и условия проведения конкур-
са для абитуриентов из ДНР, 
ЛНР и некоторых городов 
Украины. По словам Генри 
Сардаряна, подать заявку ре-
бята могут через официаль-
ные органы власти народных 
республик.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

8 марта 11:16 Жительница поселка Сопино Нина Матера показывает дом, полностью разрушенный во время бомбежки со стороны украинских карателей (1) 
8 марта 15:35 Квартира на втором этаже дома, куда прилетел снаряд, каким-то чудом практически не пострадала (2) 

8 марта 13:44 Российский военнослужащий на территории Запорожской атомной электростанции, 
расположенной в украинском городе Энергодар. Вчера в Росгвардии сообщили, что АЭС перешла 
в полный контроль российских войск. Станция продолжает работать в штатном режиме. 
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Покупаем реальное золото 
и ищем выгодные депозиты

Минфин одобрил законопро-
ект, предполагающий отмену 
налога на добавленную стои-
мость (НДС) на золото для фи-
зических лиц. Сейчас при по-
купке золотого слитка в банке 
уплачивается НДС в размере 
20 процентов. При этом об-
ратная операция — продажа 
слитка банку — возврата 
уплаченного НДС не предпо-
лагает, что делает операции 

с золотом невыгодными для 
граждан. Если подобная неу-
вязка снимется, золото станет 
вполне привлекательным ак-
тивом.
— Американская валюта бо-
лее волатильна, подвержена 
разного рода рискам. Из-за 
этого она не может составить 
достойной конкуренции дра-
гоценным металлам, — зая-
вил Антон Силуанов.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев уточняет:

— Доллар действительно обе-
сценивается. Инфляция 
в США за последний год соста-
вила около 7,5 процента, что 
всего на 0,9 процента меньше, 
чем в России. Но к курсу дол-
лара относительно рубля это 
отношения не имеет! Риск 
у доллара другой — его хожде-
ние в России вообще могут 
ограничить: как нам ограни-
чили доступ к SWIFT.
Золото же физическому лицу 
можно купить в виде слитка. 
Причем — в банках: как и с ва-
лютами, у каждого из них 
свои курсы покупки и прода-
жи золота. 
— Также купить слиток мож-
но на бирже, но процедура вы-
вода металла с рынка сложная 
и неудобная. Еще есть вари-
ант покупки у частных лиц, но 
это крайне рискованно, — по-
яснил Кудрявцев.
По словам эксперта, физиче-
ское, которое можно потро-
гать, золото легко хранить 
у себя в сейфе, в банковской 
ячейке и вообще где угодно. 
И порог входа совсем неболь-
шой: можно купить слиток 
весом всего в один грамм. 
В начале марта его средняя це-
на — около 5,6 тысячи рублей.

— Золото — хоро-
ший вариант. Но 
хранить его дома 
опасно, а за аренду 
банковской ячей-
ки нужно пла-
тить, — пояснил 
финансовый ана-
литик Артем Из-
вольский. — Лич-
но я бы советовал 
обратить внима-
ние на рублевые 
депозиты. Сейчас 
банки предлагают 

краткосрочные, на три меся-
ца, вклады под 20–23 процен-
та годовых. Это прекрасное 
антикризисное предложение! 
Если ваши деньги уже лежат 
на рублевом депозите, можно 
обратиться в банк и написать 
заявление, что вы хотите пе-
ревести средства на новый, 
более выгодный вклад. Но 
в этом случае вы потеряете 
проценты по старому вкладу. 
Поэтому сначала посчитайте: 
сколько потеряете и сколько 
приобретете. 

Кандидат экономических на-
ук Николай Кульбака считает, 
что покупать доллары уже 
поздно:
— Вырастет ли курс американ-
ской валюты в краткосрочной 
перспективе — не ясно: власти 
делают все возможное, чтобы 
его снизить, — пояснил экс-
перт. — С другой стороны, ес-
ли у вас есть деньги, которые 
вы в ближайшие годы тратить 
не собираетесь, то в доллары 
да, можно вложиться.
Виктор Кудрявцев считает, 
что по-прежнему актуальны 
вложения в акции ведущих 
транснациональных ком-
паний.
— Биржа рано или поздно вос-
становит работу, и акции про-
должат торговаться. В россий-
ские «голубые фишки» — вро-
де «Сбера» и «Газпрома» — 
сейчас, конечно, никто 
инвестировать не станет, по-
ка они под санкциями. А вот 
в транснациональные компа-
нии — почему нет? Их акции 
устойчиво дорожают.
Елена Ефимкина, эксперт На-
ционального центра финан-
совой грамотности преду-
преждает:
— Сейчас не стоит брать кре-
диты, которые стали слишком 
дороги. Однако если накопле-
ния имеются, то лучше не дер-
жать их в «кубышке», а поло-
жить на рублевый депозит. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

28 ноября 1997 года. Специалист банка Ольга Волкова оформляет продажу золотых слитков. 
Золото стабильно растет в цене, но его нужно где-то хранить

Любые прогнозы по рынкам 
сегодня поспешны
На фондовом рынке — пауза. 
Это рациональная реакция 
ЦБ. Все заявления о том, 
что будет завтра, от «все кон-
чено» до «ничего страшно-
го» — это больше эмоции, 
чем трезвый расчет.  
Что же известно нынче на са-
мом деле?

ЦБ заморозил вложения нере-
зидентов во все виды акций 
и облигаций. Брокерам пред-
писано приостановить испол-
нение всех поручений клиен-
тов — иностранных юриди-
ческих и физических лиц на 
продажу ценных бумаг. По-
нятно — иначе все продадут 
и деньги вывезут.
На 1 февраля нерезиденты 
владели облигациями феде-
рального займа на 2,954 трил-
лиона рублей, а также валют-
ным долгом правительства 
(евробондами) на 19,9 милли-
арда долларов. Вложения ино-
странцев в акции и паи ин-
вестфондов ЦБ оценивал 
в 175 миллиардов долларов 
(на 1 июля прошлого года).
Правительство РФ рассматри-
вает покупку акций по теку-
щим невысоким ценам — как 
долгосрочные перспективные 
вложения средств Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ). То есть оно планирует 
выкупать ценные бумаги, ког-
да биржа заработает, и тем 
поддержать наш рынок. Это 
тоже понятно и может быть 
эффективно в том числе пото-
му, что может быть выгодным 
купить бумаги сегодня дешев-
ле, чтобы получить прибыль 
завтра. Принято решение, что 

из ФНБ будет направлен 1 трлн 
рублей на поддержку фондово-
го рынка.
На 1 февраля в ФНБ было 
13,6 трлн рублей. Это эквива-
лентно 175 млрд долларов. На 
счетах ЦБ (ликвидная часть 
фонда) находилось 8,8 трлн ру-
блей, или 112,7 млрд долларов.
Любопытно — возможность 
купить дешево российские бу-
маги сразу привлекла внима-
ние западного бизнеса. И это 
понятно — бизнес циничен. 
Часть инвесторов Уолл-стрит 
ухватилась за открывающую-
ся возможность покупки. 
К примеру, Goldman Sachs 
и JPMorgan в последние дни, 
сообщают западные источни-
ки, покупают обесцененные 
облигации компаний, привя-
занные к России, а хеджфон-
ды, специализирующиеся на 
покупке дешевых кредитов, 
стремятся увеличить активы.
Это к вопросу про похоронные 
настроения по поводу нашего 
рынка.
Санкции обходятся дорого 
и для России, и для всего мира. 
Есть подсчеты «Кэпитал эконо-
микс»: валовой внутренний 
продукт России спустит страну 
до 14-го места в рейтинге по 
величине экономики с 11-го 
места. А по оценкам Нацио-
нального института экономи-
ческих и социальных исследо-
ваний Великобритании, кон-
фликт может снизить стои-
мость мировой экономики на 
1 триллион долларов и доба-
вить 3 процента к глобальной 
инф ляции.
Весь деловой мир не привет-
ствует такое развитие кон-

фликта, как введение ограни-
чений на экспорт энергоноси-
телей. Аналитики прикидыва-
ют и вариант, когда Россия 
может сама замедлить постав-
ки. У России есть куда перена-
править потоки сырья — в Ки-
тай, который может стать ис-
точником денег.
Особенно пострадает Восточ-
ная Европа при ценах на нефть 
в 120 долларов. Западные спе-
циалисты напоминают, что 
у Москвы есть 150 миллиардов 
долларов внешнего долга, под-
лежащего погашению в бли-
жайшие 12 месяцев, который 
она может решить не выплачи-
вать. Это будут серьезные по-
тери для всех сторон.
ГЕОРГИЙ ОСИПОВ
edit@vm.ru

коротко

Пакет поддержки 
для россиян
Центробанк сообщает, 
что работает над пакетом 
поддержки для россиян, 
у которых есть кредиты 
по плавающим ставкам. 
Это требуется после под-
нятия ключевой ставки 
до 20 процентов годо-
вых, чтобы защитить 
сбережения россиян 
от обесценивания в усло-
виях международных 
санкций.
■
Принят закон 
по защите  
вкладчиков банков
Госдума приняла во вто-
ром и третьем чтениях 
закон, который разрешит 
Центробанку в 2022 году 
приостанавливать 
на срок до полугода про-
ведение операций и сде-
лок кредитными и некре-
дитными финансовыми 
организациями.
■
Увольнениям  
сказали «нет»
В РЖД заявили о пре-
кращении сокращения 
сотрудников в свете «не-
стабильной макроэконо-
мической ситуации».
■
Почта 
восстанавливается
«Почта России» возоб-
новляет прием междуна-
родных отправлений 
в Молдавию и на Кипр.
■
Авиакомпания 
не сдается
Лоукостер «Победа»: 
деньги есть, долгов нет.

Положить в банк 
рубли реально 
под 20 и даже 
23 процента 
годовых

Министр финан-
сов РФ Антон Си-
луанов заявил, 
что на фоне не-
стабильной гео-
политической 
ситуации вложе-
ния в золото  
станут идеаль-
ной альтернати-
вой скупке дол-
ларов.

инвестиции

Что поддержит 
российский рубль

Президент России Владимир Путин 
подписал указ «О применении специ-
альных экономических мер в связи 
с недружественными действиями 
США и примкнувших к ним иностран-
ных государств и международных ор-
ганизаций». По сути, это перечень мер 
по спасению российской экономики. 
Что именно планируется сделать? Так, 
например, экспортеры должны ме-

нять на рубли 80 процентов валютной выручки. Причем 
в течение трех дней после ее получения. Это делается для 
поддержки курса рубля. Ведь когда иностранную валюту 
массово меняют на нашу, то курс рубля растет — это за-
кон рынка. Вторая мера: российским компаниям запре-
щено давать займы иностранным партнерам в валюте. 
Третья мера — российским гражданам и компаниям за-
прещено зачислять валюту на свои счета и вклады за пре-
делами страны. Здесь тоже все довольно прозрачно: пре-
зидент делает все, чтобы больше валюты оставалось 
в России, где она будет меняться на 
рубли. Принимаются серьезные меры 
и для поддержки компаний. Так, на-
пример, из Фонда национального бла-
госостояния выделяется триллион 
руб лей на выкуп акций российских 
компаний. С одной стороны, конечно, 
жалко: ведь фонд, по идее, наша об-
щая кубышка. С другой стороны, если 
российские компании не поддержи-
вать, они могут просто разориться, 
и десятки миллионов людей потеряют 
работу, а казна потеряет налоги. Так 
что поддерживать, да, нужно, хотим 
мы этого или нет. Кстати, поддержка 
будет осуществляться и за счет част-
ных инвесторов, то есть нас с вами. Российским компани-
ям разрешено выкупать свои акции с рынка.
Но только если выполняются определенные условия. На-
пример, если цена акций на бирже падает на 20 процен-
тов и больше. Это значит, что, если вы, например, купили 
акции «Газпрома», «Роснефти», «Лукойла» или другие «го-
лубые фишки» и эти акции стали резко проседать, компа-
нии могут у вас их выкупить. Причем — дешево. Возмож-
но, даже дешевле, чем вы их купили. Таким образом, вы 
потеряете деньги. Да, это плохо. Но если компании рух-
нут, то вы потеряете вообще все! 
Меры по поддержке российской экономики, к сожале-
нию, не предусматривают главного — возвращения 
средств из офшоров. Ведь сегодня огромное число россий-
ских компаний зарегистрировано отнюдь не в России, 
а на Кипре, Виргинских островах или где-то еще. В итоге 
за последние 20 лет, по разным оценкам, из России выве-
зено от 800 миллиардов до 1,5 триллиона долларов. И про-
должает вывозиться. Почему? А потому, что тем, кто ги-
потетически способен эти деньги вернуть, такое решение 
невыгодно. Где заканчиваются российские бизнес-элиты 
и где начинаются элиты политические, где между ними 
водораздел, увы, никто не знает. Между тем возвращение 
в страну денег из офшоров подняло бы нашу экономику 
на небывалую высоту! А пока глава Минфина Антон Силу-
анов объявил о ранее невиданной амнистии капитала. 
Но как капитал не возвращался и раньше, так он, думаю, 
не будет возвращаться и сейчас. Условному Абрамовичу 
проще ходить под санкциями в Англии, чем пытаться за-
работать здесь. Увы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЯН АРТ
ЭКСПЕРТ 
КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ 
ПО ФИНАНСОВОМУ 
РЫНКУ

мнение

Этой весной не стоит затягивать 
с ремонтом своего автомобиля
Большинство аналитиков се-
годня дают такую рекоменда-
ции автолюбителям. Если 
не купили новую машину 
в последнее время, то бы-
стрее отремонтируйте старую.

Ценники в автосалонах меня-
ют едва ли не по нескольку раз 
в день. Общая тенденция — на 
повышение цен в обозримой 
перспективе. Надо понимать, 
что этот тренд четко обозна-
чился задолго до весны-2022, 
теперь же он усиливается по 
известным причинам.
При этом не надо, конечно, су-
етиться и паниковать. Извест-
ны примеры недавних дней, 
когда мы видим сообщения об 
уходе с российского рынка то-
го или иного бренда, но скоро 
узнаем, что просто компания, 
скажем, переезжала в новый 
офис. Да и в подтверждаемых 
сообщениях мы обычно чита-
ем о приостановке той или 
иной деятельности, а не о бег-
стве из нашей страны.
Это вовсе не рисует благост-
ную картину, серьезные, как 
говорят экономисты — фунда-
ментальные, причины для ро-
ста цен никуда не делись. Но 
говорить о конце света, види-
мо, несколько преждевремен-
но, как и паниковать.
Тем не менее сложностей мно-
го. И знатоки рынка автомоби-
лей отмечают на сегодня са-
мую, пожалуй, злободневную 
из них. Конечно, они не имеют 
в виду проблемы с покупкой 
нового «порше» или «ягуара». 
Это на самом деле можно отло-
жить. А вот свой автомобиль 
нуждается в техническом об-

служивании, в ремонте. А зап-
части на сегодняшний день 
в страну не поступают. Учтем, 
что иностранные детали нуж-
ны всем машинам, и россий-
ским, и не нашим.
По данным «Автоньюс», авто-
запчасти в России уже подоро-
жали на 30–50 процентов. По-
ставщики деталей подняли 
отпускные цены в два раза, 
со общила Ассоциация дис-
трибьюторов автомобильных 
комплектующих. Повышают-
ся цены и на запчасти, которые 
еще есть на складах, примерно 
в два раза. А новые детали за-
возятся нерегулярно, если во-

обще завозятся. Все последние 
месяцы международным по-
ставкам и так мешал ряд фак-
торов, включая тот же корона-
вирус. Теперь прибавились 
санкции. Не прекращаются, 
говорят продавцы, поставки 
запчастей из  Южной Кореи. 
Но, конечно, поставщики под-
нимают на них цены адекват-
но курсу рубля.
Можно, конечно, искать зап-
части в интернете. Но это вре-
менная мера. Ассортимент 
у продавцов не бесконечный. 
Запасов не хватит надолго.
ГЕОРГИЙ ОСИПОВ
edit@vm.ru

29 июня 2021 года. Работник автосервиса на востоке нашего города занят привычным делом, 
все необходимые детали и приспособления у него еще под рукой

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЦЕНТРОМ АНАЛИЗА 
СОЦПРОГРАММ И РИСКОВ ИНСТИТУТА 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Если есть реальная потреб-
ность в крупных покупках: на-
пример, вы хотите приобрести 
холодильник, мебель, смарт-
фон последней модели 
или автомобиль, то лучше это 
сделать сейчас. В ближайшие 
недели цены точно вырастут. 
Если вы хотите обновить гар-
дероб, купив новую куртку, 
джинсы, кроссовки, тоже 
не откладывайте. Практиче-
ски вся продаваемая в Москве 
одежда производится за гра-
ницей и закупается за долла-
ры, а курс вырос.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Держим удар
Санкции, введенные против нашей страны, экономисты называли «ядерными» еще до начала последних событий. Проще говоря, мы видим массированную атаку 

по всем направлениям на нашу экономическую систему. Потери есть и будут, но это не невосполнимые потери. Сейчас задача — их минимизировать. Много зависит 
от простых людей, которым главная рекомендация — не суетиться и принимать взвешенные решения. В чем должна помочь и сегодняшняя экономическая страница.

Кабмин предложил сни-
зить ответственность 
за нарушения валютного 
законодательства и смяг-
чить административные 
процедуры для малых 
и средних предприятий 
(МСП). Ввести мораторий 
на возбуждение дел 
о банкротстве и увеличить 
лимит по системе быстрых 
платежей. Главам регио-
нов предложено создать 
специальные штабы 
по вопросам поддержки 
бизнеса. Минфин при
останавливает размеще-
ние ОФЗ для физических 
лиц с 9 марта.

кстати

АРТЕМ БОБЦОВ
АВТОЭКСПЕРТ

Скоро запчастей не будет 
ни по каким ценам, пока ры-
нок не перестроится на какие
то аналоги. Водителям сейчас 
бежать менять расходники 
уже поздно. Остается бережно 
эксплуатировать машину и на-
деяться на скорое смягчение 
санкций. Эти запреты будут 
отменены первыми, поскольку 
все понимают, что эти запреты 
бьют в первую очередь по про-
стым людям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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График соблюдается 
неукоснительно
Вчера в Комплексе город-
ского хозяйства рассказали 
о планах по благоустройству 
в столице.

Все работы по благоустрой-
ству города реализуются по 
заранее намеченным и согла-
сованным планам. 
— Ранее совместно с горожа-
нами мы определили объекты, 
на которых в этом году прой-
дут работы по благоустрой-
ству. Все они известны, пере-
чень остался без изменений. 
Мероприятия спланированы, 
прошли общественные обсуж-
дения, получены предложения 
от москвичей, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
Отработана проектно-смет-
ная документация и в соответ-
ствии с законодательством 
выбраны подрядчики.
— Приступили к инженерной 
подготовке на некоторых объ-
ектах, — сообщили в Ком-
плексе городского хозяй-
ства. — Проводим ремонт, 
перекладку, а при необходи-
мости и замену инженерных 
коммуникаций — водопрово-
дных, канализационных, га-
зовых и тепловых сетей. Элек-
трические провода убираем 
под землю в специальные кол-
лекторы, чтобы улучшить ви-
зуальный облик столицы.
В этом году в столице плани-
руется благоустроить около 
пяти тысяч объектов. Среди 
них вылетные магистрали — 
Волоколамское шоссе и уча-
сток Ленинского проспекта, 
несколько десятков переул-
ков, улиц в Басманном и Крас-
носельском районах, в райо-
нах Арбат и Хамовники.
Параллельно в «Активном 
гражданине» проходит серия 

голосований, посвященных 
благоустройству школьных 
территорий. Жители опреде-
ляют, как будут выглядеть 
дворы общеобразовательных 
учреждений. Им предлагают 
проголосовать по проектам 
благоустройства, в которых 
предусмотрены замена улич-
ной мебели, обновление по-
крытия спортивных площа-
док, восстановление газонов, 
установка фонарей, бордю-
ров, ограждений и дополни-
тельных камер видеонаблю-
дения. Всего открыто 142 го-
лосования. Они доступны 
участникам, проживающим 
или зарегистрированным 
в тех районах, где расположе-
ны школьные дворы. Изучить 
детали проекта можно прямо 
на страничке голосования. 
«Активным гражданам» пред-
лагается одобрить или откло-
нить то или иное изменение. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Производители электроники 
наращивают мощности

Фотографии для выставки 
выберет экспертная комиссия

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сообщил о росте 
налоговых поступлений 
от IT-отрасли столицы. 

За прошедший год 
московские произ-
водители компью-
теров, электрон-
ных и оптических 
изделий перечис-
лили в консолиди-
рованный бюджет 
Москвы почти 
19 миллиардов ру-
блей налоговых платежей.
— Рост налога на доходы физ-
лиц связан с развитием от-
расли, увеличением заработ-
ных плат, созданием рабочих 
мест, — отметил положи-
тельную динамику Владимир 
Ефимов. — Поступления на-
лога на прибыль составили 
6,2 миллиарда рублей, нало-
га на имущество организа-
ций — почти 800 миллионов 
рублей, налогов по специаль-

ным налоговым режимам — 
400 миллионов рублей.
Производство компьюте-
ров, электронных и оптиче-
ских изделий входит в тройку 
лидеров среди обрабаты-
вающих отраслей Москвы 
по налоговым поступлени-
ям в бюджет региона наря-

ду с производ-
ством лекарствен-
ных средств и про-
чих метал лических 
изделий. 
На долю отрасли 
приходится более 
12 процентов на-
логовых поступле-
ний обрабатываю-

щих производств столицы.
Обрабатывающие производ-
ства — одна из пяти приори-
тетных отраслей, включен-
ных в национальный проект 
«Производительность труда». 
Потенциальными участника-
ми данного национального 
проекта являются более че-
тырех тысяч работающих 
компаний.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заявки от желающих при-
нять участие в фотовыставке 
«ОБЪЕКТИВно о Москве» 
принимаются до 1 апреля 
включительно. Об этом вчера 
сообщил руководитель сто-
личного Департамента гра-
достроительной политики 
Сергей Левкин.

На выставку попадут лучшие 
работы, которые выберет кон-
курсное жюри. В его состав 
войдут профессиональные 
фотографы, преподаватели 
фотомастерства, эксперты из 
других сфер искусства и побе-
дители прошлого года.
— Принимаются снимки, 
сделанные после 1 января 
2021 года, — уточнил Сергей 
Левкин. — Всего будет пять 
номинаций: «Геометрия го-
рода», «В гармонии с приро-
дой», «В ритме города», «Чер-
но-белое искусство» и «Со-
храняя историю».
Жюри оценит работы онлайн. 
При этом эксперты не будут 

знать авторов снимков — так 
они смогут быть максималь-
но объективными. Выставляя 
оценки, жюри будет учиты-
вать соответствие фотогра-
фии заявленной номинации, 
ее техническое и художе-
ственное исполнение, ориги-
нальность. Отобранные рабо-
ты представят на фотовыстав-
ке «ОБЪЕКТИВно о Москве». 
Она пройдет в «Доме на Брест-
ской» с 17 по 31 мая.
— Цель всего этого мероприя-
тия — запечатлеть градостро-
ительные преобразования, 
которые происходят в столи-
це, показать, как меняется 
Москва, — рассказали в орг-
комитете конкурса.
По итогам выставки в каждой 
номинации жюри определит 
победителей. Также предус-
мотрен приз зрительских сим-
патий. Лучшую работу выбе-
рут участники народного го-
лосования.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин вчера присвоил двум 
столичным предприятиям 
статусы якорных резиден-
тов технопарков. Их полу-
чили производитель про-
вода на основе высоко-
температурных сверхпро-
водников и разработчик 
спецэлектроники. Ставка 
налога на прибыль, за-
числяемого в городской 
бюджет для этих пред-
приятий, будет снижена 
до 13,5 процента.

кстати

Продление линии
Жители районов Бескудни-
ковский, Восточное Дегуни-
но, Дмитровский, Лианозово, 
Северный, а также города 
Долгопрудный Московской 
области с нетерпением ждут 
открытия новых станций ме-
тро. Уже в следующем году 
Люблинско-Дмитровская ли-
ния дойдет до этой части сто-
личного севера, а  полмиллио-
на горожан получат три стан-
ции и новые маршруты, со-
кратив с их появлением время 
поездок по городу.
На салатовой ветке столич-
ной подземки появятся 
«Яхромская», «Лианозово» 
и «Физтех». 
— Продление Люблинско-
Дмитровской линии метро — 
один из крупнейших проектов 
метростроения Москвы, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Все три станции нахо-
дятся в достаточно хорошей 
степени готовности. Проход-
ка тоннелей завершена, и те-
перь стоит задача закончить 
станционные работы и запу-
стить новый участок линии 
в 2023 году.
На «Лианозово», помимо стан-
ции метро, станет ближе 
и комфортнее одноименная 

платформа первого Москов-
ского центрального диаметра. 
— С Российскими железными 
дорогами достигнуты догово-
ренности о переносе платфор-
мы ближе к строящейся стан-
ции метро «Лианозово», — со-
общил Сергей Собянин, доба-
вив, что в районе появится 
хороший транспортно-пере-
садочный узел. 
Работы по его формированию 
должны быть закончены вме-
сте с запуском нового отрезка 
метро.

Поддержка многодетных
Вчера Сергей Собянин выде-
лил 1,8 миллиарда рублей на 
льготный проезд в обществен-

ном транспорте вторых роди-
телей в многодетных семьях. 
На заседании президиума сто-
личного правительства, кото-
рое возглавил мэр, также при-
нято решение предоставить 
право бесплатного проезда 
детям из многодетных семей 
в возрасте от 16 до 18 лет — 
независимо от факта обуче-
ния в образовательных уч-
реждениях.
Оформить соцкарту для полу-
чения права бесплатного про-
езда можно в центрах госуслуг 
«Мои документы». Сегодня 
в Москве проживают порядка 
190 тысяч многодетных се-
мей, в которых воспитывают-
ся свыше 470 тысяч детей.

Отметить чемпионов
Также вчера Сергей Собянин 
принял решение о выплате 
призовых московским спор-
тсменам — победителям 
и призерам Олимпийских игр 
в Пекине. Размер премий бу-
дет варьироваться от 1,7 до 
4 миллионов рублей, в зависи-
мости от полученной медали.
— Тренерам, принявшим уча-
стие в подготовке чемпионов 
и призеров Олимпиады-2022, 
будут произведены выплаты 
в размере 50 процентов от 
указанных сумм, — уточнили 
в мэрии.
Наибольший вклад в успеш-
ное выступление националь-
ной команды внесли москов-

ские спортсмены — на их сче-
ту 13 медалей.
— Победителями и призерами 
Олимпийских игр в личном 
или командном зачете стали 
25 московских спортсменов 
в семи видах спорта, — сооб-
щили в столичной мэрии.
Всего Россию на прошедшей 
в Пекине Олимпиаде пред-
ставляли 217 спортсменов, 
в том числе 46 москвичей. 
По итогам соревнований на-
ша сборная завоевала девя-
тое место в неофициальном 
командном зачете, завоевав 
32 медали, шесть из кото-
рых — золотые.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Север столицы 
получит три станции метро
Вчера мэр Мо
сквы Сергей Со
бянин осмотрел 
строящуюся 
станцию «Лиа
нозово» Люб
линскоДми
тровской линии 
столичной под
земки, а также 
провел заседа
ние президиума 
правительства 
Москвы. 

день мэра

Вчера 13:13 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор Мосметростроя Сергей Жуков осмотрели ход работ на строящейся станции «Лианозово» 
Люблинско-Дмитровской линии метро. Ее свяжут с первым Московским центральным диаметром

Проект позволяет реализовать 
молодежные инициативы
Проектный офис «Молодежь 
Москвы» отметил в начале 
марта свое двухлетие. Вчера 
«ВМ» встретилась с руково-
дителем проекта Маргаритой 
Савинкиной и узнала, 
как за это время изменилась 
организация, и пообщалась 
с ее активистом. 

Проектный офис «Молодежь 
Москвы» был создан при под-
держке Комитета обществен-
ных связей и молодежной по-
литики города Москвы в мар-
те 2020 года. Главная цель 
проекта — поддержка неком-
мерческих молодежных орга-
низаций, а также возмож-
ность узнать у молодого по-
коления столицы, чего им 
действительно не хватает 
в городе. 
За два года работы к «Молоде-
жи Москвы» присоединились 
700 тысяч студентов высших 
учебных заведений, а также 
150 представителей различ-
ных молодежных организа-
ций. Сейчас в рамках проект-
ного офиса реализуется де-
сять тематических проектов: 
«Московский диалог», «ВРабо-
те», «МедиаШУМ», «Дебаттл» , 
«Город Героев Москва», «На-
Районе», «Студенческая лига 
StandUp», «Зачетная Москва», 
«#КиберМосква».
По словам руководителя «Мо-
лодежи Москвы» Маргариты 
Савинкиной, останавливать-
ся на достигнутом они не пла-
нируют.
— Мы находимся в постоян-
ном взаимодействии со сту-
дентами, чтобы вовремя опре-
делять запросы молодых лю-
дей, быть в курсе последних 
тенденций, держать ди на-
мичный курс развития. За два 
года «Молодежью Москвы» 
организовано свыше 1500 ме-
роприятий. Участие в них при-

няли уже свыше миллиона че-
ловек, — отметила она.
Так, например, один из проек-
тов офиса — «Город героев 
Москва» направлен на благо-
творительную деятельность. 
Студенты со всей Москвы по-
могают ветеранам и пенсио-
нерам, а также людям, оказав-
шимся в сложной жизненной 
ситуации: доставляют про-
дукты, решают проблемы по 
бытовой части. 
Помимо этого, «Город героев 
Москва» помогает сохранить 
память о подвиге наших сол-
дат во время Великой Отече-
ственной войны для будущих 
поколений — волонтеры про-
водят различные мероприя-

тия и выезжают в поисковые 
экспедиции. А в этом году пла-
нируют создать военную Кни-
гу памяти с историями и фото-
графиями.
— В проект я попал совершен-
но случайно. Теперь каждый 
день он мотивирует меня ра-
сти и создавать что-то новое. 
Я принимал участие в работе 
одного из патриотических фо-
румов, участвовал в поиско-
вой экспедиции — мы нашли 
останки советского солдата. 
Это было очень волнитель-
но, — рассказал один из участ-
ников проекта «Город героев 
Москва» Даниил Шумейко.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Специалисты Комплекса 
городского хозяйства 
в этом году приступят 
к ремонту 16 мостовых 
сооружений. 
В этом году запланиро-
ван комплекс работ 
по благоустройству 
18 переулков, располо-
женных в районах Арбат 
и Хамовники. Это станет 
продолжением проек-
тов прошлых лет по об-
новлению историческо-
го квартала.
В нынешнем году благо-
устроят более 2,3 тыся-
чи дворовых территорий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

экономика

Основные меры поддержки коснутся 
импортозамещения и сохранения рабочих мест 

Специалисты Роспотребнадзора рассмотрят 
каждое обращение бизнесменов

За последнюю неделю Де-
партамент предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы получил 
больше 300 инициатив 
от членов Совета предпри-
нимателей Москвы по под-
держке бизнеса. Об этом со-
общил глава ведомства 
Алексей Фурсин (на фото). 

Предложения продолжают 
поступать и сегодня. Часть из 
них удалось обсудить на за-
седании Совета предприни-
мателей Москвы. 
По словам Алексея Фурсина, 
о конкретных мерах под-
держки пока что говорить 
рано — они находятся в ста-
дии проработки. 
— Но одна из тенденций обо-
значилась достаточно четко: 
сегодня бизнес ждет универ-

сальных решений — 99 про-
центов всех поступивших 
к этому моменту предложе-
ний актуальны для всех сфер 
экономической деятельно-
сти, — рассказал он. 
При этом, по его мнению, ва-
жен отраслевой подход к вы-
работке любых мер поддерж-
ки, чтобы поддержать все 
ключевые сферы на рынке.

— Зарубежные санкции за-
ставили нас пересмотреть 
программы поддержки, кото-
рые мы обсуждали в декабре 
прошлого года. С учетом из-
менившихся условий веде-
ния бизнеса будем делать ак-
цент на импортозамещении, 
сохранении рабочих мест 
и создании новых, а также на 
отраслевой кооперации биз-
неса, — отметил Алексей 
Фурсин. — Именно взаимо-
действие внутри рынка се-
годня может помочь восста-
новить нарушенные логисти-
ческие цепочки. Для этого мы 
задействуем те решения, ко-
торые уже есть у города. Кро-
ме того, будем также разраба-
тывать новые варианты под-
держки. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня Управление Рос-
потребнадзора по Москве 
проводит первую в этом го-
ду акцию «День открытых 
дверей для предпринимате-
лей». Бизнесмены могут по-
звонить специалистам тер-
риториальных отделов ве-
домства и получить ответы 
на актуальные вопросы. 

Контактные телефоны тер-
риториальных отделов раз-
мещены на сайте столичного 
управления Роспотребнад-
зора: 77.rospotrebnadzor.ru. 
Акция проходит один раз 
в три месяца. 
— До пандемии это меропри-
ятие проводилось очно. 
Представители делового со-

общества приходили к нам 
в управление. Из-за COVID-19 
пришлось перейти в дистан-
ционный формат, — расска-
зали в пресс-службе управ-
ления Роспотребнадзора по 
Москве. — Чаще всего пред-
принимателей интересуют 
вопросы лицензирования 
бизнеса, защита прав потре-
бителей, санитарно-эпи-
демиологическое благопо-
лучие.
Кроме того, бизнесмены все 
чаще консультируются со 
специалистами по поводу 
эффективной организации 
тестирования и вакцинации 
от коронавируса своих со-
трудников, узнают, куда пре-
доставлять сведения о забо-

левших, какие меры лучше 
принять в связи с распро-
странением новых штаммов 
инфекции, как организовать 
безопасную работу в компа-
нии с соблюдением социаль-
ной дистанции. 
— Цель таких акций — повы-
шение уровня информиро-
ванности предпринимате-
лей, тесная связь ведомства 
с деловым сообществом. Рос-
потребнадзор — открытая 
структура, которая опера-
тивно реагирует на все обра-
щения и всегда готова по-
мочь бизнесу, — добавили 
в пресс-службе столичного 
управления ведомства. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Вчера 11:35 Руководитель проектного офиса «Молодежь 
Москвы» Маргарита Савинкина
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Удивительное совпадение помогло спасти жизнь

Ученые быстро подстраиваются под нужды промышленности

Кирилл учится по специаль-
ности «медицинская биохи-
мия».
— Эта сфера находится на 
стыке медицины и науки, — 
рассказывает сту-
дент. — Именно 
в этой области соз-
даются новые пре-
параты и методы 
лечения разных 
болезней. Мне по-
казалось это очень 
увлекательным!
Кирилл Зимин заинтересо-
вался этим направлением 
еще во время учебы в стар-
шей школе. Он не мечтал 
с детства стать врачом, но 
этот путь стал его осознан-
ным выбором.

После выпуска из школы Ки-
рилл с головой погрузился 
в студенческую жизнь. Боль-
шое влияние на него оказали 
ребята из донорского движе-

ния. Их желание 
помогать оказа-
лось настолько за-
разительным, что 
Кирилл сразу запи-
сался в доноры 
костного мозга.
Но обычно, чтобы 

найти совпадение материала 
между людьми, которые не 
приходятся друг другу род-
ственниками, уходят годы. 
Кириллу же повезло — уже че-
рез шесть месяцев после его 
вступления в ряды доноров 
раздался звонок.

— Я до сих пор помню его в де-
талях. Мне сказали, что есть со-
впадение и, если я согласен, 
можно начать подготовку 
к процедуре, — вспоминает он.
Кирилл несколько дней ходил 
в больницу, где ему вводили 
стимулирующие препараты.

— Процедура по сбору костно-
го мозга похожа на сдачу кро-
ви из вены. Заняла она не-
сколько часов, — говорит он.
Имя человека, для которого 
Кирилл стал донором, по эти-
ческим причинам в больнице 
не озвучили. 
— Это и не важно. Я верю, что 
он пойдет на поправку и зажи-
вет полной жизнью, — расска-
зывает Зимин.
Записаться в доноры можно 
на вузовских акциях, которые 
анонсируют на сайте вуза.
— Поверьте, польза донор-
ства многократно превосхо-
дит возможные трудности, — 
подчеркивает Кирилл.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

В залитой ярким светом лабо-
ратории стоит большой аппа-
рат. Это синхронный терми-
ческий анализатор. Такой 
прибор нужен для того, чтобы 
анализировать изменения 
структуры материала в про-
цессе нагрева или охлажде-
ния в различных средах. 
За установкой стоит доцент 
кафедры перспективных ма-
териалов и технологий аэро-
космического назначения 
Московского авиационного 
института Алексей Астапов. 
Пинцетом он держит кусочек 
темно-серого материала, на-
поминающего грифель про-
стого карандаша. Это образец 
углерод-керамического ком-
позита (многокомпонентного 
материала. — «ВМ»), пропи-
танного специальной жидко-
стью. Из него при нагреве по-
лучается отличное жаростой-
кое покрытие, которое можно 
использовать для обработки 
различных летательных аппа-
ратов.
— Такой материал уже ис-
пользуется, например, в носо-
вой части планера. Еще его 
иногда наносят на передние 
кромки оперения скоростных 
маневренных самолетов или 
вертолетов, — рассказывает 
Алексей Астапов, продолжая 
рассматривать «грифель». — 
Но разрабатываются новые 
летательные аппараты, а зна-
чит, повышаются и требова-
ния к жаростойким материа-
лам. Мы должны быстро под-
страиваться под нужды отрас-
ли. Поэтому мы работаем над 
такой современной и важной 
задачей. 
Так что в лаборатории Мо-
сковского авиационного ин-
ститута научные сотрудники 
работают над созданием жа-
ростойкого защитного по-
крытия для композиционных 
материалов. Оно необходимо 
для того, чтобы защитить от 
окисления детали в скорост-
ных летательных аппаратах. 
Например, применять его бу-
дут во многоразовых косми-
ческих кораблях, то есть в тех, 
что возвращаются с орбиты 

обратно на Землю и ждут по-
вторных запусков. 
Как объяснил Алексей Аста-
пов, для высокоскоростных 
летательных аппаратов сей-
час нужны особые материалы, 
которые будут способны вы-
держивать температуру свы-
ше 2000 градусов по Цельсию. 
И при этом такие покрытия 
должны еще и сохранять свою 
изначальную форму и проч-
ность. 
— И такими материалами мо-
гут стать углерод-углеродные 
и углерод-керамические ком-
позиционные материалы. 
У них большие перспективы 
для внедрения в скоростные 
летательные аппараты. Они 
уже даже используются. Един-
ственный недостаток — они 
окисляются при температуре 
свыше 400–450 градусов по 
Цельсию. Чтобы блокировать 

доступ кислорода к компози-
ту, нужно специальное покры-
тие, над которым мы и рабо-
таем, — объясняет Алексей 
Астапов.
Раньше в Московском авиа-
ционном институ-
те уже были разра-
ботаны жаростой-
кие покрытия. 
Сейчас они внедре-
ны в промышлен-
ность, по большей 
части в аэрокосми-
ческой отрасли. 
При нагреве и окислении на 
их поверхности образуется 
плотная оксидная пленка. По-
лучается некий каркас из сое-
динения тугоплавких оксидов 
(так называют соединения 
металлов с кислородом, име-
ющие высокую температуру 
плавления.  — «ВМ»). Он за-
полняется специальным сте-

клом. Именно оно и позволя-
ет пленке полностью запол-
нить весь занимаемый объем 
— без каких-либо пустот и де-
фектов. Оно же блокирует до-
ступ окислителя к композици-

онному материалу, 
а также убирает 
мелкие поврежде-
ния на нем, запол-
няя собой сколы и 
трещины. 
Однако жаростой-
кость такой плен-
ки, как правило, не 

превышает 1900–2000 граду-
сов по Цельсию. В новой же 
разработке ученые универси-
тета планируют это испра-
вить. Они хотят увеличить 
рабочие температуры инно-
вационного материала до 
2300 градусов.
— Общее строение материала 
мы сохранили от прежней раз-

работки. Но мы существенно 
поменяли матрицу, сделали ее 
из более тугоплавкого компо-
нента — вещества под назва-
нием дисилицид молибдена. 
Это такой специальный серый 
порошок, у которого темпера-
тура плавления составляет 
2020 градусов. В процессе на-
несения он «спечется» и ста-
нет монолитной керамикой. 
Этот материал повысит об-
щую тугоплавкость всей си-
стемы. А внутри матрицы на-
ходится наполнитель в виде 
частиц боридов и карбидов 
металла гафния.
— В конце 2021 года мы выи-
грали грант Российского на-
учного фонда. Он закончится 
в конце 2023 года. К этому 
времени мы планируем про-
демонстрировать работу экс-
периментального образца. 
Так что к тому моменту нам 

нужно уже полностью закон-
чить нашу разработку. И хоро-
шо бы успеть испытать ее в де-
ле, — рассказывает Алексей 
Астапов. 
Он добавил, что внедрение 
подобного инновационного 
покрытия в промышленное 
производство позволит уве-
личить рабочие температуры 
композитов, а следователь-
но — расширит области их 
применения. 
— Наше покрытие можно бу-
дет применять не только в ави-
ации, хотя это приоритетная 
отрасль. Она будет полезна 
в том числе в сфере космиче-
ских разработок. А аэрокос-
мическая отрасль страны, на 
мой взгляд, точно получит но-
вый виток, — заключил Алек-
сей Астапов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Всегда есть шанс решить конфликт переговорами 
Медиатор — это нейтральное 
лицо, которое помогает сто-
ронам конфликта догово-
риться, найти оптимальное 
решение спора.
— Несмотря на то, что наша 
профессия появилась давно, 
не все знают, кто такие медиа-
торы и чем они отличаются от 
психологов и юристов, — рас-
сказывает Ирина 
Бушмелева. 
Это не юрист и не 
психолог, однако 
любой медиатор 
должен обладать 
знаниями и в этих 
сферах, в част-
ности. 
— Мы не принимаем чью-
либо сторону, не выносим ре-
шения, в отличие от юриста. 
Не даем советы, не копаемся 
в прошлом людей, как психо-
логи. Медиация помогает ор-
ганизовать переговорный 
процесс и выявить истинные 
интересы сторон, чтобы они 
смогли договориться, — отме-
чает специалист. 
По словам Бушмелевой, самая 
частая проблема, с которой 
обращаются москвичи к ме-
диаторам семейных цен-
тров — развод. Родители хо-
тят без суда решить, где будут 
проживать дети, урегулиро-
вать вопрос раздела имуще-

ства, алиментов. Иногда обра-
щаются бабушки и дедушки, 
чтобы обсудить порядок об-
щения с внуками при разводе 
родителей. 
— Многие считают, что в слу-
чае развода идти в суд обяза-
тельно. Но это не всегда так! 
Даже чтобы оформить али-
менты, суд не нужен. Родите-

ли могут на кон-
сультации на меди-
атора договорить-
ся о сумме, в случае 
необходимости за-
ключить медиа-
тивное соглаше-
ние, нотариально 
заверить его, — до-

бавила Бушмелева. 
Но не всегда процесс медиа-
ции идет по плану. Например, 
однажды к Ирине обратилась 
пара на грани развода. В итоге 
обсудить все детали процес-
са — с кем останутся дети, как 
делить имущество — не уда-
лось… потому что семья вос-
становилась! 
— Мужчина и женщина не 
могли договориться самосто-
ятельно, потому что была на-
рушена коммуникация. 
А в медиации есть такой ин-
струмент — пока специалист 
говорит с одной стороной, 
другой человек должен молча 
слушать и не вступать в разго-

вор. Так люди могут услышать 
друг друга. Так произошло 
с этой парой. Они по-другому 
взглянули друг на друга, и во-
прос развода отпал, — расска-
зала Бушмелева.
Медиатор уверена — если че-
ловек видит шанс решить кон-
фликт без нервов и судебного 
разбирательства, необходимо 
хвататься за эту возможность. 
— В очень редких случаях 
спор считается немедиабель-
ным, — добавила Бушмелева.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

4 марта 15:07 Медиатор Ирина Бушмелева оказывает 
помощь московским семьям на грани развода 
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При Департаменте труда и соцзащиты населения работает Служба медиации. Корреспондент «ВМ» узнала 
у руководителя службы медиации Семейного центра САО Ирины Бушмелевой об особенностях работы специалистов. 

Второкурсник РНИМУ имени Н. И. Пирогова Кирилл Зимин (на фото) стал донором костного мозга. Корреспондент 
«ВМ» пообщалась с молодым человеком и узнала, как можно помочь людям.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы начинаем новую рубрику, где будем рассказывать о российских разработках, которые легко заменят западные аналоги. 
Сегодня речь пойдет о жаростойком защитном покрытии для летательных аппаратов. 

Вчера 17:12 Доцент МАИ Алексей Астапов показывает синхронный термический анализатор — прибор, который анализирует 
изменение структуры материала в процессе нагрева или охлаждения в различных средах

Съесть все хинкали 
за минуту
Запахи грузинской еды разно-
сятся по всему кафе. Я пришла 
чуть раньше, и самое глав-
ное — очень голодной. Вместе 
с другими десятью участника-
ми усаживаюсь за столики, 
оглядываюсь и понимаю: 
я единственная девушка. 
— Украшение нашего вече-
ра! — шутит ведущий со сце-
ны в мой адрес.
Думаю про себя: са-
ми вы украшение, 
я побеждать при-
шла вообще-то! 
А побороться есть 
за что: за первое 
место дадут 500 ты-
сяч рублей, за вто-
рое — смартфон 
последней модели стоимо-
стью более 100 тысяч рублей. 
Пока есть время, узнаю у со-
перников, как они готовились 
к соревнованиям. 
— Я два дня не ел ничего, толь-
ко кефир пил вчера. Но из-за 
нервов чувства голода нет. 
Пришел, скорее, единомыш-
ленников увидеть. Не рас-
строюсь, если не выиграю, — 
говорит Кирилл Кубышкин. 
Официанты тем временем вы-
носят тарелки: на каждого по 
15 хинкали. Угощение теплое, 
чтобы участники не обож-
глись. Нужно съесть макси-
мальное количество хинкали 
за минуту. Хвостики нужно 
оставлять: по ним и будут ве-
сти подсчет. 
Старт! Надкусываю первую 
хинкалину, выпиваю бульон, 
в три укуса съедаю все. Откла-
дываю хвостик. Поглядываю 
на секундомер. Надо же, пять 
секунд прошло! Однако сле-
дующую съесть так же быстро 
не удается, еще и бульон 
в спешке пролила, теперь он 
растекается по моей одежде. 
Откидываю второй хвостик 
и слышу, как ведущий гово-
рит, что прошло сорок секунд! 
Хватаю еще одну. От третьей 

хинкали остается уже совсем 
немного, как ведущий кри-
чит: «Стоп!» Время вышло. Не 
успеваю доесть. На тарелке 
всего два хвостика. Эх, при-
дется на новый телефон са-
мой зарабатывать. 
Мой соперник Кирилл, кото-
рый голодал два дня, осилил 
восемь штук. Но победителем 
объявляют парня, который 

оставил на тарелке 
13 хвостиков. Ре-
корд поставил вы-
сокий грузин Ми-
хаил Кобахидзе. 
— Просто у нас 
есть второй желу-
док, специально 
под хинкали, — 

шутит Михаил. — А вообще 
я не стал сегодня завтракать 
и обедать. 
Теперь Михаил и другие побе-
дители этапов чемпионата 
сразятся в финале. Там на по-
едание хинкали дадут две ми-
нуты. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Съесть большее количество хинкали за одну 
минуту — такое задание было у участников 
чемпионата, который проводит столичное 
кафе грузинской кухни. Корреспондент «ВМ» 
поборолась за главный приз. 

топ-3
Изобретения 
вузов столицы
■ Ученые МИСиС с ком-
панией, производящей 
электроники, создали 
новые высокотеплопро-
водные магниевые 
сплавы. Их главное пре-
имущество — устойчи-
вость к высоким темпе-
ратурам. Материалы 
планируют использовать 
в системах охлаждения.
■ В МГТУ имени Н. Э. Ба-
умана создали макет ма-
лого спускаемого аппа-
рата для доставки науч-
ных грузов с орбиталь-
ных комплексов. Он 
сохраняет нужную тем-
пературу для груза.
■ В РНИМУ имени 
Н. И. Пирогова создали 
экзоскелетный ком-
плекс, управляемый 
мысленными команда-
ми. Разработка поможет 
людям, перенесшим ин-
сульт, восстановить дви-
гательные функции рук.

должен уметь
Медиатор всегда дол-
жен сохранять ней-
тральную позицию 
в споре. Не принимать 
чью-либо сторону, никак 
не оценивать человека. 
Специалист в этой обла-
сти должен уметь вы-
страивать доверитель-
ные отношения с каж-
дой из сторон конфлик-
та, обладать навыками 
юриста и психологии, 
чтобы урегулировать 
разговор, где стороны 
настроены крайне агрес-
сивно друг к другу. 

Звездное небо станет главной 
изюминкой нового музея 
Один из самых крупных про-
ектов, которые действуют 
в музейном комплексе сегод-
ня, — это строительство ново-
го здания по адресу: Красная 
площадь, дом 5.
— Музей расположится в быв-
шем комплексе Средних тор-
говых рядов. Освоить такое 
большое пространство — 
сложная задача, уже несколь-
ко лет работы идут очень ак-
тивно. Почти пол-
ностью готовы ад-
министративные 
помещения и кры-
ша. Сейчас проис-
ходит отделка уни-
кального купола 
высотой 15 мет-
ров, который мы называем 
«Звездное небо». Это главная 
архитектурная ценность но-
вого музейного комплекса, — 
рассказала Елена Гагарина.
По ее словам, постоянная экс-
позиция в этом здании будет 
состоять из 17 залов. Там раз-
местят шедевры коллекции 
Музеев Московского Кремля, 
в том числе те, которые де-
монстрируются впервые.
В учреждении заинтересова-
ны и в развитии цифровых 
проектов. 

— Например, мы готовим 
онлайн-гид, посвященный но-
вому зданию музея. Пока идет 
стройка, мы постоянно полу-
чаем запросы от гостей музея, 
журналистов. Они спрашива-
ют, что будет в новом здании 
и когда оно откроется. Поэто-
му мы решили создать интер-
нет-ресурс, где можно будет 
найти информацию об архи-
тектуре здания, экспонатах, 

коллекциях и дру-
гих новинках, — 
поделилась Елена 
Гагарина.
К развитию цифро-
вых сервисов под-
толкнула и панде-
мия коронавируса, 

признается директор музей-
ного комплекса. 
— За два года мы перестроили 
рабочие процессы так, чтобы 
оставаться на связи с  посети-
телями и теми, кто по разным 
причинам не может приехать 
в музей: появились онлайн-
программы, трансляции ме-
роприятий. Сегодня почти все 
наши лекции можно посмо-
треть дистанционно, — за-
ключила Гагарина.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Сегодня день основания Музеев Московского 
Кремля. Гендиректор учреждения Елена 
Гагарина рассказала «ВМ» о новом филиале.

16 февраля 19:02 Корреспондент «ВМ» Вероника Ушакова 
поучаствовала в чемпионате по поеданию хинкали

рецепт
Для теста понадобится: 
500 граммов муки, 
300 миллилитров воды, 
1,5 чайные ложки соли. 
Для начинки: полкило-
грамма фарша. В него 
нужно добавить 
150 миллилитров воды. 
Лук, чеснок, кинза и дру-
гая зелень — по вкусу. 
Тесто нужно нарезать 
на прямоугольники. 
В серединку — мясо. 
А края слепить наверху 
гармошкой, чтобы полу-
чились 12 складок 
и плотный хвостик. Ва-
рить в кипящей воде 
около 10 минут. 

подопытный  
кролик

ответ  
санкциям

доброе дело

ТИГРАН МУРАДЯН
НАЧАЛЬНИК ЛЕЧЕБНОГО ОТДЕЛА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДОНОРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ РНИМУ ИМЕНИ  
Н. И. ПИРОГОВА

Донорское движение в вузе 
имеет давнюю историю. 
Но с 2008 года оно получило 
новое дыхание. Сначала это 
были донорские дни, потом 
недели. Сейчас за год мы про-
водим четыре большие акции. 
Мы рассказываем о деятель-
ности студентов и сотрудников 
в соцсетях, доносим до людей 
правдивую информацию о до-
норстве. И создаем комфорт-
ные условия для сдачи крови 
и других компонентов.
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В Нидерландах плата за ЖКХ составляет нема-
лую часть расходов граждан. Об этом рассказа-
ла гид и блогер Светлана Клютер.
— Если семья состоит из четырех человек и жи-
вет, скажем, в четырехкомнатной квартире, то 
будьте готовы заплатить коммунальщикам ми-
нимум 350 евро в месяц. Это около 32 тысяч 
руб лей, — рассказала Светлана. — Дороже все-
го у нас обходятся электричество и газ. 
При этом, как пояснила гость эфира, тарифы 
растут ежегодно. Жилец может платить каж-
дый месяц чуть больше, а может в конце года 
отдать всю сумму целиком. 
— А еще в Голландии есть социальное жилье. 
Оно малогабаритное, расходы на его наем и ус-
луги ЖКХ здесь ниже, — рассказывает Светла-
на. — Другой вопрос, что шанс поселиться в та-
ком жилье имеют только люди с годовым дохо-
дом ниже 30 тысяч евро, т.е., по местным мер-
кам, бедные. 

По ее словам, очень дорого обходится вывоз му-
сора: 300 евро в год плюс 8 евро в месяц за предо-
ставление контейнера в 240 литров. Итого — 
больше 400 евро. Канализация, для сравнения, 
стоит 230 евро в год. Как пояснила гость эфира, 
на сборе мусора можно немного сэкономить, ес-
ли, например, бумагу и пустые бутылки отвозить 
на пункты сдачи вторсырья. Тогда контейнер — 
а у каждой квартиры он свой, поскольку жилье, 
как правило, малоэтажное — будет наполняться 
медленнее. И тогда платить 8 евро вы будете не 
раз в месяц, а, скажем, раз в три месяца. 
— А вообще, голландцы с самого рождения эко-
номят на отоплении. Считается нормальным, 
что днем в твоем жилье не выше 18 градусов. 
А ночью, как правило, вообще не отапливают: 
просто накрываются одеялом потеплее 
и спят, — рассказывает Светлана. — Моют по-
суду здесь так: набрал в раковину воды, поло-
жил туда тарелки, они отмокли, потом в этой же 
воде посуду прополоскал, вытер полотенцем 
и поставил на полку. Вот так экономят воду.
По словам гостя эфира, в Голландии нет цен-
трального отопления, зато везде стоят оплом-
бированные счетчики, позволяющие опреде-
лить, сколько ресурсов потрачено. 

Чехи моются не каждый день

Ульяна Формина, гид-переводчик, основатель 
туристической компании UliTravel, рассказала, 
что в Праге квартиры относительно неболь-
шие — от 50 до 70 квадратных метров. И плата 
за ЖКХ обычно составляет от 200 до 300 евро 
плюс электричество.
— Электричество в Чехии стоит очень дорого, 
и его цена постоянно растет. Последнее увеличе-
ние цены — 40 процентов, — рассказывает Улья-
на. — А еще многое зависит от возраста дома. 
Чем он старше, тем больше отчислений вы дела-
ете в фонд капитального ремонта. Обычно это 
сумма от 20 до 40 евро в месяц с каждой кварти-
ры, но бывает и больше. Причем у каждого дома 
есть свой счет, на котором накапливаются день-
ги для будущего ремонта. Деньгами распоряжа-
ется управляющая компания. Раз в год проходит 
собрание жильцов, на котором обязательно при-
сутствует управляющая компания. Там и прини-
мается совместное решение — какие работы по 
капитальному ремонту проводить. 
Как рассказала гость эфира, чехи экономят свет 
с помощью энергосберегающих лампочек. 
А чтобы лить меньше воды — не моются каж-
дый день и устанавливают посудомойки. 
— Управляющие компании, работающие в Пра-
ге, — частные. Как правило, это очень мощные 
фирмы с большим опытом, обслуживающие 
целые районы. За 16 лет жизни в стране я не 
слышала, чтобы к коммунальщикам были 
какие-то претензии, — пояснила Ульяна. — 
Конфликты случаются только в том случае, ес-
ли жилец не платит за оказанные услуги. После 
нескольких предупреждений ему отключают 
воду, электричество, газ, а потом еще и начис-
ляют пеню. Коммунальные ресурсы включают 
только после оплаты всех долгов.

Воду нагревает компьютер

Михаил Мозжечков, директор регионального 
представительства зарубежной компании в То-
кио, рассказал, что в Японии каждый отаплива-
ется сам. Кто-то с помощью кондиционера, кто-
то используя газовый котел.
— Но главная статья расходов — плата за элек-
тричество. За него я плачу в среднем 200 долла-
ров в месяц, — рассказывает Михаил. — Что 
касается воды, то расходы на нее невелики. 
В нашем частном доме, например, установлен 
компьютер, который знает, сколько горячей во-
ды нам необходимо каждый день, и греет ровно 
такое количество. Причем счетчик у нас двух-
тарифный. Поэтому и вода нагревается но-
чью — это дешевле, и гаджеты заряжаются.
А вот за вывоз мусора Михаил не платит. Отхо-
ды вывозятся за счет муниципального налога, 

Цена на газ в Европе достигла исторического максимума — 3800 евро за тысячу кубометров. Отказ от поставок российских нефти, газа и угля в Европу приведет 
к колоссальному росту цен на энергоносители, заявил министр финансов Германии Кристиан Линднер. Он выступил решительно против таких мер.  

Дорого ли обходятся коммунальные услуги европейцам? В эфире сетевого вещания «ВМ» прошла программа «Перекличка столиц», посвященная этой теме.

6 октября 2021 года. Протест против повышения тарифов 
электричества в Испании (1) 28 июня 2021года. Скопление 
мусора на улицах Рима. Мафия не торопится его вывозить (2)

Коммунальные платежи в странах ЕС на порядок выше, чем в Москве

Старому Свету газ не по карману

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Европейцы 
часто платят 
за ЖКХ больше, 
чем москвичи 
за аренду 
квартир

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ ГОВОРОВ
ЭКСПЕРТ КОМИТЕТА ГОСДУМЫ ПО ЖКХ

В развитых странах, как правило, очень 
плохо с невозобновляемыми природными 
ресурсами: например, газом, углем и дре-
весиной. Все это они закупают за рубе-
жом — чтобы отапливаться и вырабаты-
вать электричество. Плюс там физически 
нет места для полигонов бытовых отхо-
дов, поэтому мусор утилизируют более 
дорогим путем — перерабатывая либо 
сжигая. В совокупности это дает очень вы-
сокие цены на жилищно-коммунальные 
услуги. Плюс же в том, что граждане учат-
ся экономить. В отличие от нас они не льют 
попусту воду и не отапливают улицу, живя 
с открытой форточкой.

ГРИГОРИЙ МЕЛЬНИК
УРБАНИСТ

Сравнивать тарифы на ЖКХ в России и За-
падной Европе некорректно. Начнем с то-
го, что в Москве в среднем на одного жи-
теля приходится около 20 кв. метров жи-
лья, а в европейских городах — 35–40 ме-
тров. А чем больше «квадратов», тем 
выше затраты на их содержание. Второй 
важный момент: в большинстве европей-
ских городов жильцы не платят за отопле-
ние и горячую воду. Там в дом подводится 
газ, и в каждой квартире установлен двух-
контурный котел. Один контур — нагрев 
воды, второй — отопление. Чем больше 
ты греешь — воду и теплоноситель в бата-
реях, — тем больше сжигаешь газа, тем 
больше за него платишь. Но все равно вы-
ходит намного дешевле, чем наше цен-
тральное отопление. Ведь тепло могут вы-
рабатывать в 5–10 и более километрах 
от вашего дома. Затем оно идет по трубам, 
теплоноситель остывает, его подогревают 
в ЦТП — Центральных тепловых пунктах 
во дворах. Это гигантские затраты, поэто-
му и отопление у нас такое дорогое.

ВЕРА МОСКВИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ГИЛЬДИИ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ В ЖКХ

Мы, москвичи, еще только учимся эконо-
мить на жилищно-коммунальных услу-
гах. И европейский опыт нам бы очень 
пригодился. Мало устанавливать счетчи-
ки на воду и уходя гасить свет. Лично я бы 
советовала отказаться от электрочайни-
ков, если в доме есть газ. А еще имеет 
смысл поставить холодильник подальше 
от обогревателя и батарей. Ведь чем ему 
теплее, тем больше холода он должен 
внутри выработать — а это расход элек-
тричества. Также я советую установить 
трехтарифный счетчик на электричество: 
он даст возможность серьезно экономить 
энергию. 

В странах Европы собственники жилья 
сами решают, сколько нужно потратить 
на капитальный ремонт дома. Также могут 
поступить и москвичи.
— Найдите специалиста-инженера, кото-
рый подскажет, какие работы нужно вы-
полнить в вашем доме срочно, а какие 
позже. Он же определит и стоимость ра-
бот, — пояснил зампредседателя Союза 
юристов Москвы Александр Толмачев. — 
Затем можно собирать собрание всех соб-
ственников жилья и принять решение 
по подготовке и проведению капремонта. 
Третий шаг — учредите в своем доме ТСЖ 
и откройте спецсчет для капремонта. 

ВАЖНО

Цена холодной воды в разных странах Европы сильно 
отличается. Так, например, в Вене стоимость кубоме-
тра в пересчете на российскую валюту — около 
382 руб лей. В Брюсселе — 271, в Хельсинки — 273, 
в Риме — 130, в Мадриде — 160, в Берлине — 504, 
в Лондоне — 264, в Берне — 400. А самая дорогая хо-
лодная вода в Копенгагене — 734 рубля за кубометр. 
В Москве, для сравнения, кубометр обходится 
в 75 руб лей. Сама холодная вода стоит 43,5 рубля, 
а ее канализование — еще 32. Но при этом надо пони-
мать, что и зарплаты в Москве в среднем существенно 
ниже, чем в европейских столицах.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

который платят жители. На эти же деньги ре-
монтируется асфальт, высаживаются деревья, 
строятся заводы по сжиганию мусора — потому 
что захоранивать его в маленькой стране уже 
негде, а все переработать нельзя. 
Как жители острова экономят?
— Газ в Японии дороже света, поэтому мы в сво-
ем доме от газа отказались, — рассказывает 
гость эфира. — Что касается воды, то японцы 
принимают ванну всей семьей: моются друг за 
другом в одной и той же воде. В нашей семье, 
конечно, так не делают, но электричество все 
равно экономим. Первый этаж дома, например, 
совсем не отапливаем. А там, где живем, стара-
емся поддерживать комфортную, но не самую 
высокую температуру. В целом плата за ЖКХ 
с дома в 270 «квадратов» — 240–250 долларов.

Вывоз мусора контролирует мафия

Лия Зефирова, соавтор и ведущая проекта 
Uninvited guests, рассказала, что в Риме и вооб-
ще в Италии есть проблемы с вывозом мусора.
— Дело в том, что компании, занимающиеся 
этим бизнесом, и муниципальные власти время 
от времени ссорятся. И главным аргументом 
в споре мусорщики считают прекращение услуг. 
Дескать, вот перестанем вывозить — послушаем, 
как вы запоете! И перестают. Они ничего не боят-

ся, потому что эти компании в Италии нередко 
тесно связаны с мафией, — рассказывает Лия.
Мусор, по ее словам, в Италии принято сорти-
ровать. Стекло, пластик, бумага, пищевые от-
ходы — все это выбрасывают отдельно. 
— Поэтому, приезжая в Россию, я всегда удив-
ляюсь: как могут стеклянная бутылка и картон-
ный пакет из-под молока лежать в одном кон-
тейнере, — улыбается гость эфира. 
По словам Лии, за вывоз мусора она ежегодно 
платит около 300 евро. Электричество обходит-
ся примерно в 800 евро за год.
— Причем платить лучше вовремя! Однажды 
я, не заплатив за свет, поехала в Копенгаген. 
Возвращаюсь, открываю холодильник, а там 
червяки хороводы водят! Мне свет без всяких 
предупреждений отключили, — рассказывает 
гость эфира. 
Вода, как пояснила Лия, обходится в 650–
700 евро в год — чуть дешевле электричества. 
Плюс в том, что воду, в отличие от света, комму-
нальщики за долги не отключают.
— Ведь в доме могут быть дети, они должны 
мыться и пить, — рассказывает гость эфира. — 
При этом коммунальщики вполне могут резко 
уменьшить напор и из крана будет течь лишь 
тоненькая холодная струйка. В общем, пробле-
мы вам создадут.
В целом, как рассказала Лия, она платит за свою 
римскую квартиру в среднем 160 евро в ме-
сяц — около 15,5 тысячи рублей. В эту сумму, 

кстати, входит и налог на... просмотр телевизо-
ра — точнее, государственных каналов.
— И отказаться от уплаты этого налога невоз-
можно! Даже если у вас нет телевизора, вам го-
ворят — но вы же можете смотреть государ-
ственное ТВ через компьютер, по интернету. 
Так что платите без вариантов, — пояснила 
гость эфира. 

Газ подорожал в два с лишним раза

Журналист и блогер Дарья Кустова рассказала, 
что в Испании в этом году начался серьезный 
подъем цен на электроэнергию и газ.
— В конце прошлого года мне пришел счет за 
газ: 77 евро за два месяца. А новый счет — уже 
170 евро, в два с лишним раза больше, — рас-
сказывает Дарья. — И свет тоже сильно подо-
рожал. А следом, кстати, и продукты, потому 
что при их производстве без газа и электриче-
ства не обойтись. 
Гость эфира рассказывает, что на коммуналке 
она пытается экономить.
— У меня есть приложение на смартфоне, кото-
рое подсказывает, когда запускать посудомой-
ку или стиральную машину, чтобы меньше пла-
тить за электричество. В выходные, кстати, та-
ких «льготных» часов больше, а в будни — зна-
чительно меньше. Дороже всего электричество 
с понедельника по пятницу в утренние часы, — 
рассказывает Дарья. — А вот вода довольно де-
шевая — 22 евро за два месяца. Кстати, во мно-
гих европейских странах, и Испания не исклю-
чение, счета за коммунальные услуги приходят 
шесть раз в год, а не каждый месяц. 
В зимние месяцы, как рассказала гость эфира, 
плата за коммуналку в среднем около 200 ев-
ро — 18 тысяч рублей.

Швеции остро не хватает 
электричества
Юлия Антонова-Андерссон, переводчик со 
шведского языка, рассказала, что живет в ду-
плексе — доме на двух хозяев.
— В среднем до поднятия цен на электричество 
мы платили за коммуналку около 650 евро в ме-
сяц. Но уже в декабре 2021 года получили счет 
на 720 евро, — рассказывает гость эфира. — 
Электричество подорожало потому, что оста-
новлены атомные реакторы — к этому давно 
шло. Плюс ветра были слабые, и зеленая энер-
гетика не сработала — ветряки не выработали 
нужного количества электричества, возник его 
дефицит. А зима как раз была холодная. 
Как пояснила Юлия, правительство Швеции 
сейчас решает, что с электричеством делать. По 
всей видимости, его производителям будут вы-
делять субсидии, поскольку пока они работают 
себе в убыток.
— Мы все тут в Швеции надеемся, что к лету по-
теплеет и ветер начнет дуть как следует. Тогда 
ветряки заработают в полную мощность и ста-
нут вырабатывать необходимое стране количе-
ство киловатт-часов, — рассказывает гость 
эфира. — И тогда все вернется на круги своя. 
В общем, мы зависим от погоды.
Как рассказала Юлия, электричество — одна из 
главных проблем ЖКХ Швеции. Дело в том, что 
им обычно отапливаются.
— Но платим мы не только за потребленные ки-
ловатт-часы, но и за провода, которые его до-
ставляют, — пояснила гость эфира. — Поэтому 
даже если не пользоваться электричеством во-
обще — например, вы в отъезде, платить за свет 
все равно придется. 
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Спорт улучшает сон, 
проясняет мысли
Вчера главный специалист 
по спортивной медицине Де-
партамента здравоохране-
ния Москвы Зураб Орджони-
кидзе (на фото) вышел 
на оздоровительную прогул-
ку с корреспондентом «ВМ». 
Мы поговорили с врачом 
о том, зачем нужно зани-
маться спортом и что он мо-
жет дать человеку.

Зураб Гивиевич, 
положительный 
эффект от спорта 
в современном об-
ществе считается 
неоспоримой исти-
ной. Действительно 
ли он так полезен?
Человек, который 
занимается спортом, лучше 
спит. У него улучшается мозго-
вая деятельность, потому что 
кровообращение хорошее. Бо-
лее того, физическая актив-
ность продлевает жизнь. До-
казано, что профессиональ-
ные спортсмены живут доль-
ше. У них совсем другие 
физические возможности. 
Профессионалы адаптирова-
ны к сильнейшим нагрузкам. 
Сердце спортсмена способно 
перекачивать до 40 литров 
в минуту. У обычного челове-
ка — в три-четыре раза мень-
ше. Артериальное давление 
у штангистов может быть 
420 на 350 — большинство 
людей окажутся в реанима-
ции с вдвое меньшими показа-
телями. Среднестатистиче-
ский человек тратит 1500–
3500 килокалорий в день. 
Спортсмен может потратить 
от 10 до 12 тысяч. Пульс у спор-
тсмена в спокойном состоя-
нии может быть 30–50 ударов 
в минуту. При этом он спосо-
бен разгонять сердце до 200. 
Когда мы говорим об обычном 
человеке, мы имеем в виду 
скорее физкультуру, чем 
спорт.

Где лучше заниматься: на воз-
духе, в квартире или в зале? 
На мой взгляд, в связи с сегод-
няшними событиями зани-
маться безопаснее на свежем 
воздухе. В фитнес-центрах, 
тренажерных залах люди на-
ходятся в замкнутом про-
странстве. В условиях панде-
мии это не самая благоприят-
ная среда. Если человек пере-

болел недавно, то 
тренировки и во-
все лучше прово-
дить дома. 
Существует множе-
ство пособий о том, 
как правильно тре-
нироваться, чтобы 
добиться опреде-
ленного эффекта. 

Какую тренировку можно на-
звать полезной?
Польза будет даже от быстрой 
ходьбы. Вообще перед нача-
лом занятий лучше сходить 
к врачу в обычную поликли-
нику. Он посмотрит артери-
альное давление и кардио-
грамму. Если возникнут со-
мнения в том, что пациенту 
можно тренироваться, его 
направят к нам, во врачебно-
физкультурную службу. В Мо-
скве есть несколько филиа-
лов, где мы можем оценить 
здоровье человека и его готов-
ность заниматься любыми ви-
дами спорта. 
Есть особенности тренировок 
для тех, кому за 60?
Многие из этих людей уже на 
пенсии. У них освобождается 
время. Поэтому я бы совето-
вал как можно чаще гулять, 
стараться быстро ходить. Не 
надо никаких интенсивно-
стей и рекордов. Продолжи-
тельной прогулки и пары 
упражнений на уличных тре-
нажерах вполне достаточно. 
После этого чувствуешь себя 
иначе. Ты становишься более 
активным, нужным для свое-
го же дома. 

топ площадок

Парк «Сокольники»
Здесь находится 16 вор-
каут-комплексов и пять 
площадок с функцио-
нальными тренажерами. 
Одна из самых больших 
спортивных площадок 
расположена возле 
Большого Путяевского 
пруда. Зона воркаута ра-
ботает круглосуточно.
■
Воронцовский парк
На его территории обо-
рудованы три воркаут-
площадки, которые так-
же работают круглосу-
точно. Первая находится 
на Северной аллее у хра-
ма Живоначальной Тро-
ицы. Еще одна — 
у Большого пруда 
со стороны стелы. Тре-
тью можно найти на тер-
ритории парка аттракци-
онов «Алиса в Стране чу-
дес». Для посетителей 
доступны различные 
гимнастические снаря-
ды. Например, каскады 
турников для отжима-
ний и подтягиваний, 
шведские стенки, брусья 
разной высоты.
■
Музей-заповедник 
«Царицыно»
Здесь для любителей 
спорта есть две площад-
ки. Гимнастическая зона 
с турниками и брусьями 
находится у КПП № 5. 
Заниматься здесь могут 
все желающие. Вторая 
спортивная площадка 
расположена рядом 
с КПП № 3. Она оборудо-
вана специальными тре-
нажерами для людей 
в возрасте от 60 лет. Ре-
гулярные занятия 
на свежем воздухе по-
могут представителям 
третьего возраста улуч-
шить координацию 
и укрепить мышцы. 
Обе площадки открыты 
с 6:00 до полуночи.

Строительство площадок 
будет продолжено

Пандемия новой коронави-
русной инфекции в 2020 году 
спровоцировала паузу в спор-
тивной жизни столицы. Были 
приостановлены соревнова-
ния, занятия в секциях, трени-
ровки проходили со строгими 
ограничениями. Именно по-
этому 2021 год стал фактиче-
ски возрождением индустрии. 
Так, по его итогам число мо-
сквичей, систематически за-
нимающихся физической 
культурой и спортом, выросло 
до 5,3 миллиона человек, что 
в 2,5 раза больше, чем в 2010 
году — тогда этот показатель 
был 2,1 миллиона человек.
— Задача властей города — 
сделать спорт максимально 
доступным и увлечь им как 
можно больше молодежи 
и подростков, — считает пред-
седатель комиссии по безо-
пасности, спорту и молодеж-
ной политике Московской го-
родской думы Кирилл Щитов. 
Правительство Москвы дела-
ет все возможное для дости-
жения этой цели. Только 

в 2021 году в городе были вве-
дены в строй 19 крупных спор-
тивных сооружений, среди 
которых центр биатлона «Но-
вая звезда» на улице Барыши-
ха, спортивный комплекс 
«Чкалов Арена», спортивный 
комплекс «Красный Октябрь» 
и футбольный стадион на Ту-
шинской улице, сервисный 

центр уличных видов спорта 
в «Лужниках», ФОК с бассей-
ном в Зеленограде, ФОК с диа-
гностическим центром на 
Халтуринской улице, ледовые 
дворцы в Солнцеве, Некрасов-
ке и Марушкине.
В целом спортивная инфра-
структура Москвы состоит из 
общедоступных объектов: 
спортивные площадки и ком-
плексы уличных тренажеров 
во дворах и парках, ФОКи, 
катки и лыжные трассы. 
В прошлом году было создано 
порядка 1300 новых общедо-
ступных спортивных зон.
Повышение доступности ин-
фраструктуры позволяет так-
же развиваться и профессио-
нальному спорту. Уже сейчас 
одна пятая состава сборной 
России — москвичи (46 из 
212 спортсменов. — «ВМ»).
— Чем больше людей систе-
матически занимаются спор-
том, тем больше шанс найти 
и зажечь новую олимпийскую 
звезду. Как говорится, от мас-
совости к мировым рекор-
дам! — отметил Щитов. 
Он добавил, что Московская 
городская дума из года в год 
поддерживает увеличение 
финансирования госпрограм-
мы «Спорт Москвы» при при-
нятии бюджета столицы.
— Именно поэтому поправка-
ми депутатов к бюджету мы 
выделили в этом году допол-
нительные 1,4 миллиарда руб-
лей на увеличение числа вос-
питанников спортшкол, кото-
рые за счет города могут пое-
хать на тренировочные сборы, 
и на продление продолжи-
тельности самих сборов, на 
обеспечение экипировкой 
и инвентарем спортсменов — 
кандидатов в сборные коман-
ды Москвы, — сказал депутат.
Сегодня в учреждениях 
Моском спорта занимаются 

113,5 тысячи че-
ловек. 
— В национальные 
сборные команды 
входят 4884 мо-
сквича, — добави-
ли в пресс-служ-
бе столичной мэ-
рии. — В среднем 
доля московских 
спортсменов в со-
ставах сборных ко-
манд Российской 
Федерации по раз-
личным видам 

спорта составляет порядка 
20 процентов.
Жители столицы, занимающи-
еся профессиональным спор-
том, демонстрируют высокие 
результаты. В 2021 году, по 
данным мэрии Москвы, спор-
тсмены завоевали 5654 меда-
ли на всероссийских и между-
народных соревнованиях по 

102 видам спорта, в том числе 
856 медалей на международ-
ных соревнованиях.
— В 2021 году московские 
спортсмены сохранили лиди-
рующие позиции в стране 
как по представительству 
в сборных командах, так и по 
достигнутым спортивным 
резуль татам, — уточнили 
в мэрии.
Важно, что доступность мас-
сового спорта растет равно-
мерно во всех округах столи-
цы. Строительство и ремонт 
объектов в прошлом году ве-
лись во многих районах. Не 
стал исключением и Север-
Восточный округ Москвы. 
Префект Алексей Беляев от-
метил, что СВАО — достаточ-
но спортивный округ.
— У нас и молодежь, и стар-
шее поколение активно зани-
маются, — сказал он. — По-

этому необходимость спор-
тивных объектов и их значи-
мость для наших жителей 
трудно переоценить. 
Большая работа ведется 
в рамках программы мэра Мо-
сквы «Мой район». Она, по 
словам префекта, призвана 
создать пространства в горо-
де, отвечающие современным 
тенденциям. 
— При ее реализации мы не 
только благоустраиваем тер-
ритории, но и работаем над 
развитием спортивной ин-
фраструктуры, — уточнил 
Алексей Бе ляев. 
За последние два года в Севе-
ро-Восточном округе удалось 
сделать достаточно многое. 
И важную роль сыграли мест-
ные жители. 
— Каждый район имеет свои 
особенности. В одном может 
быть много футболистов, 
а в другом — любителей на-
стольного тенниса и баскет-
бола. Мы все это обязательно 
учитываем, — подчеркнул 
префект. 
Услышать мнение жителей 
было важно, поэтому москви-
чей спросили, чего бы им хо-
телось. Выяснилось, что не 
хватает универсальных спор-
тивных площадок, которые 
были к тому же еще и всесе-
зонными.
— Мы сделали восемь таких 
площадок с навесами в семи 
районах округа. Они позволя-
ют и летом во время дождя за-
ниматься, и зимой, когда мы 
заливаем там катки с искус-
ственным покрытием, — рас-
сказал Алексей Беляев. — Это, 
можно сказать, гордость на-
шего округа, жителями очень 
востребованы эти площадки. 
Особо отметил префект объ-
ект в районе Лианозово. Там 
площадку сделали в форме 
космического корабля. 
— А еще это самая большая 
площадка из всех, — добавил 
он. — То есть людям не нужно 
ехать в центр на другие катки, 
потому что у нас в округе есть 
свой современный, красивый, 
с подсветкой, музыкой. 
Также продолжается строи-
тельство спортивных площа-
док с использованием совре-
менного покрытия с примене-
нием каучука. Кроме того, по 
словам Алексея Беляева, уста-
навливается новое оборудо-
вание — мощные профессио-
нальные тренажеры. 
— Если речь идет о воркауте, 
то труба должна быть не толь-
ко эстетически красивой, но 
и надежной, удобной, проч-
ной, — сказал он. 
Поставщиков оборудования 
отбирают тщательно, чтобы 
горожане пользовались толь-
ко качественной спортинфра-

структурой. Всего, по словам 
Беляева, в 2021 году была 
благо устроена 21 спортивная 
площадка, расположенная на 
дворовых территориях. 
— В этом году во дворах плани-
руется благоустроить 46 спор-
тивных площадок, — уточ-
нил он. 
Также в 2022-м приведут в по-
рядок две хоккейные площад-
ки и один стадион. Появятся 
новые объекты — три пло-
щадки для баскетбола и во-
лейбола, а также пять площа-
док для воркаута. 
Особое внимание уделяется 
и школьным территориям. Их 
тоже благоустраивают, созда-
вая там качественные спорт-
площадки. Ими, кстати, могут 
пользоваться все жители го-
рода, не только ученики. 
— В том году мы сделали два 
межшкольных стадиона, один 
из них в Ясном проезде, — по-
делился префект Северо-Вос-
точного округа. 
Там есть беговые дорожки, 
раздевалки, фудкорт, фут-
больное поле, площадки для 
воркаута, волейбола, баскет-
бола, хоккея и многое другое.
— В этом году работа на 
школьных территориях также 
будет продолжена, — заверил 
Алексей Беляев. 

19 ноября 2021 года. Москвич Иван Гиль опробовал открывшийся в его районе каток с искусственным льдом, сыграв вместе с друзьями в хоккей. Всего в столице 
открыто 198 ледовых полей и катков, которые пользуются большой популярностью

Правительство 
Москвы утвер-
дило план разви-
тия спортивной 
инфраструкту-
ры на 2022 год. 
«ВМ» узнала, ка-
кие знаковые 
объекты постро-
ены в прошлом 
году и какие соз-
дадут в текущем.

развитие

Ваше здоровье
В столице началась регистрация на участие в спартакиаде «Моспром» для работников промышленных предприятий и студентов технических вузов.  

В целом же здоровый образ жизни ведут сотни тысяч жителей разного возраста. О том, как в Москве развивают спортивную инфраструктуру  
и почему занятия полезны, «Вечерняя Москва» побеседовала со спортсменами, врачами и чиновниками. 

Хороший вариант 
для любителей и новичков
Спортсмен Антон Чупков 
плавает 200 метров брассом 
быстрее всех на планете. 
Вчера после затяжной утрен-
ней тренировки рекордсмен 
показал корреспонденту 
«ВМ», как пользоваться 
уличными тренажерами, 
и объяснил, с чего можно на-
чать заниматься спортом. 

Сейчас Антон готовится 
к чемпионату России по пла-
ванию. Это важный отбороч-
ный этап на пути к чемпиона-
ту мира. 
Чупков признается, что пан-
демия сильно навредила рос-
сийским спортсменам. 
— Мы готовились к Олимпиа-
де 2020 года в Токио. Но из-за 
коронавируса остались без 
тренировок, — сетует он. — 
Олимпиаду перенесли на дру-
гой год. Все, что было нарабо-
тано, сломалось в один мо-
мент. Сейчас я потихоньку 
возвращаю форму. Но еще 
есть к чему стремиться. 
Во время локдауна Антон от-
дыхал целый месяц. Затем пы-
тался заниматься дома. 
— Причем у меня не было да-
же обычных гантелей, и зака-
зать уже ничего не получа-
лось — все раскупили москви-
чи, оказавшиеся в похожей 
ситуации. Пришлось исполь-
зовать вместо гирь пятили-
тровые бутылки с водой, — 
вспоминает спортсмен. 
Тогда многие жители Москвы 
истосковались по физиче-
ским нагрузкам и были рады 
вернуться к активному образу 
жизни, к уличным трениров-
кам, движению. Заинтересо-
вались физическим развити-
ем даже те, у кого до пандемии 
не было поводов беспокоить-
ся о своем здоровье. 
Для таких новичков, а также 
для детей и пожилых любите-
лей спорта, по мнению Анто-
на, уличные тренажеры впол-
не подходят. 
— Они мало интересуют про-
фессионалов, — считает 

олимпийский чемпион. — 
У действующих спортсменов  
тренировки другие. Они от-
нимают почти все силы. Я, на-
пример, занимаюсь три часа 
утром и полтора-два вечером. 
Такой режим не так уж поле-
зен для здоровья. Профессио-
нальный спорт практически 
не обходится без травм и боля-
чек. В том числе и плавание, 
хоть это и не самый опасный 
вид. Да, здесь нельзя упасть 
и что-то сломать, но мы мо-
жем по несколько тысяч раз 
отрабатывать одно и то же 
движение, напрягая плечи 
и колени, и из-за этого растя-
нуть, порвать связки.  
Другое дело — физкультура. 
Если заниматься умеренно, 
распределяя нагрузки, не за-
бывая отдыхать, спорт прине-
сет только пользу. 
— Я бы посоветовал начать 
с беговых упражнений, — 
предлагает программу улич-
ных тренировок для новичков 
призер Олимпийских игр. — 
Потом сделал бы по несколько 
серий на тренажерах, предна-
значенных для развития гру-
ди, спины и бицепсов. Между 
подходами занимался бы на 
брусьях и турнике. Спортсме-

ну с опытом здесь не хватит 
«железа». Но для любителей 
всего вполне достаточно. 
Самое главное — делать все 
с правильным настроем. 
В спорте это действительно 
важно. Даже у профи на сорев-
нованиях высочайшего уров-
ня, на которых все решают 
доли секунды, многое зави-
сит от психологического со-
стояния. 

Сборную 
нашей страны 
составляют 
20 процентов 
москвичей

досье
Антон Чупков — россий-
ский пловец, двукрат-
ный чемпион мира, дву-
кратный чемпион Евро-
пы, бронзовый призер 
Олимпийских игр 
2016 года на дистанции 
200 метров брассом, 
действующий рекор-
дсмен мира на этой дис-
танции, заслуженный 
мастер спорта России.
Также он многократный 
обладатель юношеских 
рекордов мира, победи-
тель и призер юноше-
ских Олимпийских игр.

цитата

Сегодня ни одни 
торги под физ-
культурно-оздо-
ровительные 
комплексы не за-
канчиваются 
провалом, они все 
востребованы. 
И десятки, сотни 
объектов физ-
культуры и спор-
та вводятся 
в Москве, в бли-
жайшие годы за-
планирована 
очень большая, 
серьезная про-
грамма практи-
чески по всем ви-
дам спорта. 
И сего дня уже 
в Москве почти 
30 тысяч различ-
ных спортивных 
сооружений, на-
чиная от таких, 
как «Лужники», 
и заканчивая не-
большой дворо-
вой спортивной 
площадкой. Это 
тоже очень 
важно.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

17 февраля 13:21 Антон Чупков показывает один 
из тренажеров во дворе его дома

Страницу подготовили МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, НИКИТА БЕССАРАБОВ edit@vm.ru

В Москве действуют 
27 826 спортивных зон, 
в том числе 8832 спор-
тивные площадки и по-
ля, 8338 спортивных 
залов, 4364 тренажер-
ных городка, 1447 бас-
сейнов, 1338 футболь-
ных полей, манежей 
и площадок, 1250 лег-
коатлетических доро-
жек и секторов, 746 тен-
нисных кортов и залов, 
424 лыжные трассы 
и склона, 198 ледовых 
полей и катков, 168 пун-
ктов проката и выдачи 
спортинвентаря, 
140 площадок 
для пляжного спорта, 
122 беговые и велоси-
педные дорожки в пар-
ках, 110 роллердромов 
и скейтпарков, 104 кон-
носпортивных поля 
и манежа, 100 стрель-
бищ и тиров, 51 скало-
дром, 31 спортивный 
автодром, 18 пейнт-
больных площадок, 
16 велотреков, 16 пло-
щадок для экстремаль-
ного спорта, 13 гребных 
баз и бассейнов.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Валерия Ожерельева, которая возлагает цветы к памятнику героям фильма «Офицеры» на Фрунзенской набережной. Око-
ло здания Министерства обороны России девушка осторожно кладет две ярко-розовые гвоздики на скамейку — часть скульптурной композиции. А на ней уже почти 
нет места — вся завалена цветами. Желтые мимозы, красные гвоздики, розовые тюльпаны... Девушка задерживается около памятника, чтобы почтить минутой 
молчания военнослужащих, погибших в ходе специальной военной операции, которая сейчас идет на Украине. Цветов, как и людей, желающих преклониться перед 
храбростью и отвагой солдат, огромное количество. Помимо этого памятника, москвичи возлагают цветы и к монументу «Они сражались за Родину». Он тоже на-
ходится на Фрунзенской набережной, совсем недалеко от «Офицеров». 

Школьников обучат 
квантовой физике
Сегодня в столичных школах 
стартует очередной этап Все-
российского образователь-
ного проекта «Урок цифры». 
В этот раз ребятам расскажут 
о том, как устроены кванто-
вые компьютеры и для чего 
они нужны. 

В основе уроков — познава-
тельные материалы, посвя-
щенные квантовому компью-
теру: его особенности, отли-
чия от привычного ПК и изме-
нения, которые произойдут 
в мире с его появлением. 
Главное достоинство образо-
вательного проекта состоит 
в том, что ребятам объясняют 
сложные темы максимально 
простым языком и на понят-
ных примерах. 
— Квантовые компьютеры 
обещают прорыв не только 
в информационных техноло-
гиях, но и в целом ряде смеж-
ных областей — физике, хи-
мии, биологии, медицине, 
транспорте и других, — гово-
рит заместитель директора по 
направлению «Кадры для 
цифровой экономики» АНО 
«Цифровая экономика» Юлия 
Горячкина. — Работу с ними 
уже ведут мировые гиганты. 
И чтобы завтра российские 
компании могли соответство-
вать высокому уровню требо-
ваний отрасли, важно, чтобы 
сегодня мы смогли заинтере-
совать и увлечь будущих раз-
работчиков. 
По словам Юлии Горячкиной, 
школьники познакомятся с ос-
новными понятиями кванто-
вой физики и узнают, чем она 
отличается от классической 
науки. 
— В помощь к проведению 
урока также разработаны ме-
тодические рекомендации, 

которые позволяют постро-
ить урок наиболее эффектив-
ным способом — представить 
исследуемую тему в доступ-
ной форме (фильм, презента-
ции) и проверить полученные 
знания с помощью специаль-
ных тренажеров. Также пред-
усмотрены инструкции для 
альтернативных форматов 
проведения урока, например, 
без использования интернета 
или онлайн, — добавила 
Юлия Горячкина.
По окончании цикла занятий 
ребятам предложат индиви-
дуальные упражнения, слож-
ность которых будет зависеть 
от возраста каждого ребенка.
«Уроки цифры» в столичных 
школах проводятся ежемесяч-
но. Каждый раз тематика за-
нятий обновляется. 
Проект организовали и разви-
вают Минцифры совместно 
с Минпросвещения России.
АЛЕКСАНДР АФОНИН
edit@vm.ru

Спасительная 
рутина

Если все из рук валится по какой-либо 
причине, на выручку приходит ба-
нальность, рутина, скучная повсед-
невность. То, что мы приучены делать 
с детства на автомате, создает ритм 
жизни, придает ей смысл. Каждый 
день нужно вставать, чистить зубы, 
готовить завтрак, выходить из дома 
в магазин. Все эти дела никуда не дева-
ются, когда человек впадает в депрес-

сию или тревожность. Жилище депрессивного человека 
очень быстро зарастает пылью. Ему ничего не хочется. 
На столе на кухне стоят несколько чашек недопитого еще 
вчера кофе. Паровоз из грязной посуды от мойки до окна. 
Невротическая рассеянность. 
Спасает любая монотонная деятельность, от прогулок 
с неспешной ходьбой до вскапывания грядок. Весна ведь 
уже наступила, если кто-то пропустил. А это значит, что 
будет нарастать движуха. Я уже встречаю стариков со 
скандинавскими палками. Они мудрые, учиться нужно 
у долгожителей, которые все как на 
подбор отличаются высокой стрессо-
устойчивостью. Дело не в продуктах 
питания, о которых их спрашивают 
журналисты. Чтобы долго жить, нуж-
но научиться парить над обстоятель-
ствами. 
Что еще помогает сконцентрировать-
ся и почувствовать себя сильней? По-
мощь другим людям. Как только вы 
занимаете позицию помогающего, 
сразу появляется нижний порог воз-
можностей, очерчивается уровень 
беспомощности, но олицетворяет ее 
другой человек, тот, который в вас 
нуждается. Всегда есть, чем поделить-
ся. Сильные люди живут с установкой на раздачу возмож-
ностей. Слабые люди по ошибке считают, что возможно-
стей хватит не на всех, поэтому нужно прятать их от дру-
гих. Признак выхода из депрессии, это когда безучастный 
и бездеятельный человек протягивает что-то другому, 
делится. 
Для тех, кто переживает панические атаки, тоже есть при-
емы совладания. Переживается атака как сердечный при-
ступ: учащается сердцебиение, сбивается дыхание, нака-
тывает страх смерти. Помогает дыхательная гимнастика, 
глубокая вентиляция легких с поднятием рук вверх, а за-
тем полным расслаблением плечевой части («руки как 
плети» вниз). Любые необычные манипуляции могут по-
мочь справиться с волнением. Шаманы как раз и приду-
мывают дикие танцы с бубнами, чтобы сбить у наблюда-
ющих стереотипные реакции, как сегодня бы сказали, 
перезагрузить компьютер, сбросить «плохие» настройки. 
Так что можно обойтись без таблеток, походов к доктор-
ам. А если хочется чего-нибудь особенного, можно наку-
пить чаев, пробовать разные способы заварки экзотиче-
ских сочетаний. Или просто купить акварельные краски 
и начинать рисовать картины, чтобы украсить жилище. 
Ибо ничто так не умиротворяет, как красота!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Туризм может стать 
драйвером развития 
экономики России. 
И как вам?

НАТАЛЬЯ ОСИПОВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ «АЛЬЯНС 
ТУРИСТИЧЕСКИХ АГЕНТСТВ»

Люди не могут сидеть все вре-
мя на одном месте. Они обяза-
тельно будут ездить на отдых. 
Так что внутренний туризм 
действительно позволяет воз-
местить потери, которые 
 понесет страна из-за закры-
тия заграничных направле-
ний. Турция и Египет, конеч-
но, пока открыты, но в сло-
жившихся условиях надо рас-
считывать только на наши 
внут ренние возможности 
и на собственные ресурсы. 
За прошедшие два года панде-
мии мы извлекли уроки, ведь 
при закрытых внешних на-
правлениях внимание отды-
хающих было переключено 
именно на российские курор-
ты. И в этом году мы ожидаем 
большого наплыва туристов 
на курорты Крыма, черномор-
ского побережья и всего рос-
сийского юга. Также будут 
востребованы и другие марш-
руты внутри страны, напри-
мер речные круизы или эко-
тропы. В вопросе транспорта 
трудности с авиацией мы на 
собственной территории мо-
жем легко решить с помощью 
железнодорожных перевозок 
и организации туристических 
автобусов. Так что депутаты 
абсолютно правы — внутрен-
ний туризм будет по-
прежнему популярен, а при 
условии господдержки смо-
жет и развиваться.

ИРИНА КОНФЕТОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  
СТОЛИЧНОГО ТУРАГЕНТСТВА

Насчет драйвера развития 
всей экономики страны — 
это, на мой взгляд, слишком 
сильно сказано. Туризм в Рос-
сии, по моим наблюдениям, 
никогда не был особо выдаю-
щейся отраслью в нашей 
стране. Спрос на российских 
курортах, конечно, будет пре-
вышать предложение, но не 
из-за популярности этих на-
правлений, а скорее от безыс-
ходности положения. И в этих 
условиях я, если честно, 
не вижу вариантов бурного 
развития отрасли, потому что 
отельеры при переизбытке 
клиентов не будут вклады-
ваться в развитие. Зачем им 
это нужно, если спрос и так 
есть и вдобавок он постоянно 
растет?

АЛЕКСАНДР БУЗГАЛИН
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
СОЦИОЭКОНОМИКИ МОСКОВСКОГО 
ФИНАНСОВО-ЮРИДИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

В сложившихся условиях ту-
ризму трудно будет стать 
драйвером экономики. В пер-
вую очередь потому, что для 
развития туризма требуются 
высокие доходы населения. 

Зампредседателя комитета Госдумы по туризму и развитию туристической инфра-
структуры Сергей Кривоносов заявил, что в сложившейся ситуации внутренний ту-
ризм может стать одним из драйверов развития российской экономики. Увеличение 
спроса на путешествия по России могут привести к созданию новых рабочих мест. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой  
зрения редакции  
«Вечерней Москвы»

А из-за пандемии свободных 
денег у людей стало меньше, 
несмотря на то, что дела по-
степенно восстанавливаются. 
Во-вторых, чтобы россияне 
с удовольствием отдыхали на 
внутренних направления, 
стоит постоянно улучшать ка-
чество самой туристической 
инфраструктуры. Сейчас воз-
можен рост цен на поездки по 
стране. Но скоро стоимость 
путешествий должна стаби-
лизироваться.

СЕРГЕЙ ГОЛОВ
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА ТУРИСТИЧЕСКИХ 
АГЕНТСТВ РОССИИ

Внутренний туризм действи-
тельно сможет стать драйве-
ром развития российской эко-
номики. Но есть одно важное 
условие для этого — нужно 
масштабное финансирование 
этой отрасли со стороны госу-
дарства. Сейчас туристиче-
ской отрасли не хватает го-
стиничного фонда, при боль-
шом наплыве отдыхающих 
размещать их будет негде. 
В крупных городах вроде Мо-
сквы или Санкт-Петербурга, 
конечно, хватает отелей, но 
вопрос цены некоторых пред-
ложений может отпугнуть 
средний класс. А в городах, на-
пример, Золотого кольца и на 
курортах Черного моря но-
мерного фонда точно недо-
статочно, потому что теперь 
там наверняка будет отдыхать 
каждый второй россиянин. 
Нужно масштабное строи-
тельство новых гостиниц. Для 
частных инвесторов отрасль 
туризма не особо привлека-
тельна из-за отсутствия льгот 
и долгого оборота средств — 
порядка 15–20 лет. Но при 
поддержке государства это 
вполне можно исправить, 
причем в достаточно корот-
кие сроки.

Русский эталон мирового 
балетного искусства

Вчера в Большом театре по-
казали легендарный балет 
«Лебединое озеро» на музы-
ку Петра Чайковского. Собы-
тие приурочили к 145-летию 
со дня первой постановки. 

Балет «Лебединое озеро» — од-
на из визитных карточек рус-
ского искусства, вклад к миро-
вую культуру, о котором знают 
люди со всего мира. Да и труд-
но быть по-настоящему куль-
турным человеком, не зная, 
что такое «Лебединое озеро». 
История борьбы добра и зла, 
представленная в виде вол-
шебной сказки, продолжает 
волновать зрителей почти 
полтора века.
Музыка к балету была написа-
на Петром Чайковским в так 
называемый московский пе-
риод его жизни. В столице он 
сочинил пять опер, четыре 
симфонии, множество роман-
сов и других произведений. 
Среди «московских» произве-
дений — и «Лебединое озеро». 
Взявшись писать музыку 
к этому уже ставшему леген-
дарным балету, композитор, 
по собственному признанию 
и отзывам современников, со-
вершил довольно смелый ход. 

— Дело в том, что в то время 
балет воспринимался скорее 
как развлечение, пусть и эсте-
тичное. Как писал сам Чай-
ковский композитору Рим-
скому-Корсакову, за поста-
новку он взялся в частности 
по причине нехватки денег, — 
сказал историк искусства 
 Павел Шмелин.
Как бы то ни было, но первая 
постановка «Лебединого озе-
ра» на сцене Большого театра 
в Москве была не очень удач-
ной, хотя балет продержался 
в репертуаре шесть лет, что 
было не так уж мало по тем 
временам. Хореография Вац-
лава Рейзингера, по отзывам 
современников, была не со-
всем удачна, тем более что за-
мысел композитора был ши-
ре, чем то, что показали на 
сцене. Чайковский хотел сде-
лать психологический балет, 
где на сцене сталкиваются 
разнохарактерные герои.
Настоящий успех к постанов-
ке пришел уже после смерти 
Чайковского, когда за нее взя-
лись Мариус Петипа и Лев 
Иванов. Успех был потрясаю-
щим. Хотя и пришлось внести 
корректировки в оркестров-
ку. С тех пор «Лебединое озе-
ро» триумфально шествует по 
сценам всего мира. Балет стал 
своеобразным творческим 

эталоном, признаком зрело-
сти в искусстве. Считается, 
если артист исполнил партию 
в «Лебедином озере», значит, 
он по-настоящему состоялся.
В России этот балет запомнил-
ся целому поколению как сим-
вол наступления перемен. 
Его показывали по телевизору 
во время похорон высших ру-
ководителей СССР и августов-
ского путча 1991 года. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru 

4 апреля 1958 года. Артисты Майя Плисецкая и Николай Фадеечев исполняют ведущие партии 
в балете «Лебединое озеро» на сцене Большого театра

Искусство  
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

 ● Надежным. Т. 8 (967) 070-35-81

Работа и образование

дата

АНДРЕЙ ПЕТРОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ, 
ХОРЕОГРАФ-ПОСТАНОВЩИК
«Лебединое озеро» — это не-
стареющее очарование клас-
сического танца, сочетающее 
волшебство музыки и хорео-
графии. Сегодня это самый 
знаменитый балет в России 
и во всем мире. На мой взгляд, 
«Лебединое озеро» — это са-
мый «классический» и самый 
загадочный русский балет од-
новременно. Классическая 
его редакция — это хореогра-
фия Льва Иванова, Алексан-
дра Горского и Мариуса Пети-
па. Именно в таком виде спек-
такль оказывает наибольшее 
эмоциональное влияние 
на зрителя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «Урок цифры» 
очень популярен в сто-
личных школах. Только 
в прошедшем учебном 
 году занятия прошли 
10 890 000 раз. А всего 
за время существования 
проекта уроки посмотре-
ли 49 521 813 ребят. Тема-
тика курсов самая разная: 
цифровое искусство, раз-
работка приложений 
и игр, беспилотный транс-
порт, нейросети и комму-
никации, управление про-
ектами, кибербезопас-
ность и многое другие.
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